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Resumen 

 

Esta disertación tiene la intención de presentar sistemáticamente la vida de Jesús de 

Nazaret desde los evangelios y según el pensamiento de los teólogos José Antonio 

Pagola y Joseph Ratzinger el Papa Emérito Benedicto XXVI. Los evangelios relatan la 

vida de Jesús de Nazaret, y en esto, resalta el sentido humano de Jesús que como 

parte del anuncio del Reino de Dios, en su tiempo lo concretó con acciones de 

solidaridad para con los pobres, sanando a los enfermos, devolviéndoles la dignidad a 

las viudas y a los marginados, quienes por su condición eran discriminados por los 

poderosos de esos tiempos, tanto civiles como religiosos. Los teólogos en mención, 

también exponen su punto de vista sobre este sentido humano, producto de una 

reflexión más profunda de su parte a más de dos mil años de aquellos acontecimientos, 

brindando así un soporte que viene a recordar y a despertar la conciencia sobre todo a 

las personas cristianas de que el sentimiento humano de Jesús es digno de imitarse 

con todos aquellos necesitados de los tiempos actuales. Luego de la panorámica 

planteada desde las dos ópticas en mención, se tienen los desafíos que debe asumir 

tanto la Iglesia como cada uno de sus miembros desde su campo de acción en donde 

han elegido trabajar conscientes de su condición de bautizados y de su compromiso 

misionero en la continuación de la construcción del Reino de Dios que hoy es posible 

construir en la realidad  que se manifiesta en el día a día, donde el sentido humano es 

un elemento esencial. 
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INTRODUCCIÓN 

 

En los ambientes religiosos es común escuchar expresiones de alegría, de 

descontento, de molestias, de esperanza y con ello diversas actitudes de acuerdo a lo 

que vive cada persona y que también se refleja a nivel de comunidad, no obstante la 

espiritualidad cristiana que vive cada quien y que de una u otra forma se desenvuelve 

en la vida de la Iglesia donde se tiene creencia en un ser Supremo que es Dios, que ha 

querido encarnarse en la realidad humana mediante su Hijo Jesús, el Jesús de Nazaret, 

que en su vida humana compartió con todos, especialmente con los más necesitados 

con quienes manifestaba su característica fundamental; su humanidad.  

 

De acuerdo a estos hechos, en medio de las diferentes vicisitudes, él fue solidario con 

cada persona y buscaba como acercarse a ellas para que se sintieran acompañadas , 

él conoció las penas y tristezas que vivía cada uno ya que siempre se han dado 

injusticias sociales que conducen al hambre, la violencia y la explotación en sus 

diversas manifestaciones, el rencor, el odio, la venganza, la discriminación e incluso la 

muerte; ante esta realidad él viene a anunciar el Reino de Dios con la esperanza de 

instaurar una vida nueva. Dentro de ese ambiente, él manifiesta su humanidad en 

diversos acontecimientos que fueron ejemplo para sus apóstoles y discípulos, ejemplos 

que hoy son dignos de imitar, para  despertar en el ser humano el sentido humano de 

Jesús y mantener la esperanza y la fe en su proyecto salvador.  

 

Dios revela a Jesús de Nazaret, en las Sagradas Escrituras, específicamente en los 

evangelios. A partir de allí se puede entender que el proyecto de Dios se lleva a cabo, 

se hace realidad, en Jesús se descubre el Reino de Dios, en el que se quiere la 

participación del ser humano, como parte de su obra de salvación en que a través de su 

vida y su muerte nos muestra el amor verdadero de Dios, y en su resurrección, prueba 

del cumplimiento de su Palabra. 
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Desde esos acontecimientos hasta los días actuales, hay cosas que han cambiado y 

otras que no, ya que las personas expresan de distintas formas su fe y confianza en el 

proyecto de Dios. La gracia de Dios se manifiesta en Jesús que en la predicación del 

reino de Dios lo inaugura con su vida, muerte y resurrección, que es la esencia que han 

transmitido los evangelios. Para promulgar el sentido humano de Jesús, para extender 

este conocimiento es necesario apoyarse en estudios que ciertos teólogos realizan 

sobre este tema, escudriñando desde los primeros años la vida de Jesús que halla en 

los pobres el lugar idóneo para manifestarse. 

 

En este siglo se suele hablar de la vida de Jesús como algo fuera de lugar, que no está 

de moda. Es así como desde los evangelios la reflexión que hacen  los teólogos José 

Antonio Pagola y Joseph Ratzinger nos acerca a la vida de Jesús para poder entender 

a los  demás especialmente a los necesitados que son los privilegiados de Jesús, pues 

son los que responden al proyecto de Dios. Se ha dicho que no se le da mucha 

importancia a la vida de Jesús  porque muchas veces la práctica de fe se ha convertido 

en una tradición, o como una fuente de miedo para hacer llegar adeptos a grupos 

religiosos. En esta situación los teólogos buscan como concientizar  para reanimar la fe 

y la esperanza de los que sufren, porque la fe de muchos se ha ido perdiendo.  

  

Este trabajo también busca hacer conciencia entre las personas sobre el sentido 

humano de Jesús, y así aplicarlo en la vida diaria. Está dividido en tres capítulos, con 

unas conclusiones finales que intenta hacer una crítica constructiva y propuesta al 

respecto para fomentar la práctica del sentir noble de Jesús de Nazaret. 

 

En el capítulo primero, se profundiza  el sentido humano de Jesús  desde los 

evangelios; para comprender  la cercanía de Jesús para con toda clase de personas, 

con sus distintos problemas. Los evangelios son fuente para la vida de cada persona, 

sólo allí se puede fortalecer la fe en Jesús, pues presentan escenas y hechos acerca de 

la vida  de Jesús con sus discípulos. 

 



3 
 

En el capítulo segundo, se analizan las distintas posiciones de los dos teólogos 

mencionados, iniciando desde la infancia de Jesús hasta su vida pública. En esta parte 

está el núcleo del tema sentido humano de Jesús, su infancia juega un papel importante 

para tener un mejor acercamiento de su humanidad, ya que regularmente  se habla de 

Jesús pero no se toma en cuenta la parte humana, se habla más de un Jesús adulto 

dejando atrás sus primeros años. Para conocer más de él es necesario profundizar en 

los evangelios, como también desde otros documentos a la luz de los evangelios. La 

falta de este conocimiento hace tener una fe débil, la que lleva a creer más en un reino 

de arriba y no en el encarnado en el hermano que está a la par. 

 

Una vez presentando los puntos que propone José Antonio Pagola y Joseph Ratzinger, 

el objetivo es rescatar el sentido humano de Jesús desde el aporte de los dos autores 

con el que se pretende ayudar y mejorar en la realización de un buen trabajo 

evangelizador pastoral y teológico de la Iglesia. En esto está centrado este apartado. 

 

En el capítulo tercero se presentan algunos desafíos que debe tomar en cuenta la 

Iglesia en su trabajo de evangelización, al igual que la reflexión teológica en la acción 

pastoral, pues para realizar una misión es importante tener en cuenta el sentido 

humano de Jesús de Nazaret, para que la Iglesia sea campo donde debe extenderse el 

reino, y cumplir así  con una misión  que debe buscar el bien de todos, como ha sido 

siempre el deseo de Dios. 
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CAPÍTULO I 

ANTECEDENTES 

Los antecedentes, son los estudios que se han hecho del Jesús humano, reflexiones 

antropológicas y teológicas hechos por teólogos, del tema se ha dicho bastante en el 

quehacer teológico.  

 

1.1 La humanidad de Jesús en los evangelios  

 

1.1.1 En todo semejante, menos en el pecado 

 

La identidad de Jesús como persona humana, radica en que es totalmente idéntico a 

los hombres, estuvo en el seno de una madre nueve meses; caminó, respiró; al igual 

que todos, comprendió, experimentó el dolor de cada persona; la diferencia de Jesús y 

los hombres es que supo alejarse para vencer al pecado, no se dejó vencer cuando se 

lo propusieron. En las tentaciones que vivió siempre tuvo en cuenta al Padre ya que 

nunca se olvidó de él. La vida de Jesús fue transparente, no tuvo pecado; resaltan los 

hechos que hizo para el beneficio de los demás. 

 

a) Encarnación, abajamiento 

 

Jesús el hijo de Dios se encarnó en el mundo para salvar a la humanidad de sus 

dolores, penas, pobreza, marginación y pecado. Dios como Padre y Madre sintió dolor  

al ver sufrir a muchos, por eso mandó a su hijo único para vivir, experimentar, caminar, 

comer, alegrar, curar y hasta enojarse con ellos para comprender sus distintas 

actitudes. Jesús como Hijo de Dios vino al mundo, para encarnar todos esos dolores, 

supo diferenciar el bien y el mal no imponiendo su voluntad sino haciendo la voluntad 

del Padre; pero, no se quedó en el mundo sino que murió y resucitó para volver junto al 

Padre.  
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Jesús de Nazaret es la figura central del cristianismo, es el hijo y la encarnación de Dios, 
que con su muerte y resurrección salvó al género humano del pecado. Jesús de Nazaret 
fue un predicador judío que nació entre el año 7 y el 2 a de C., vivió a comienzos del siglo 
I en las regiones de Galilea y Judea y fue crucificado en Jerusalén en torno al año 30.1 

 

El abajamiento de Jesús en el mundo consiste en que siendo hijo de Dios se humilló, no 

se exaltó, al contrario se hizo como cualquiera de todos, un hombre trabajador, obrero 

que no tuvo tantas cosas materiales, vivió como tal, compartió con los pobres, pocas 

veces convivió con los ricos; rechazó a la gente que se cree autoritaria, autosuficiente; 

él es maestro de la humildad, aún con su condición divina se doblegó, se hizo servidor 

reconociendo lo que el Padre le ha dado; por esto el Señor lo realzó y es mencionado 

en todo el mundo. Según la carta a los filipenses 2, 6-11 dice: 

 

El cual, siendo de condición divina, no codició el ser igual a Dios sino que se despojó de 
sí mismo tomando condición de esclavo. Asumiendo semejanza humana y apareciendo 
en su porte como hombre. Se rebajó a sí mismo, haciéndose obediente hasta muerte y 
una muerte de cruz. Por eso Dios lo exaltó y le otorgó el nombre  que está sobre todo 
nombre. Para que al nombre de Jesús toda rodilla se doble en los cielos, en la tierra y en 
los abismos y toda lengua confiese que Cristo Jesús es el SEÑOR para la gloria de Dios 
Padre.2 

 

b) Hombre semejante a nosotros  

 

Jesús fue como cualquier persona, la diferencia es que no cometió ningún pecado 

aunque estuvo entre la gente pecadora; lo que hizo para perdonar pecados lo realizó 

como un hombre santo sin defecto. “Tal convenía que fuese nuestro Sumo Sacerdote: 

“Santo inmaculado, apartado de los pecados”. Santo, Heb.7, 26. En todo semejante a 

nosotros, menos en el pecado” 3 

 

Jesús humano fue idéntico a toda persona, pensó, sintió, vivió entre  el bien y el mal, se 

alegró, celebró fiestas, compartió penas con los que sufren, con los enfermos. La 

humanidad de Jesús ante estos acontecimientos es como la de todo hombre, él vivió en 

una época con sus propias realidades; no vivió en otro mundo sino en uno donde hay 

                                                           
1 Cf. Jean Paul Ramírez Velásquez. Jesús y La inteligencia emocional. Caldas, 21 de diciembre de  2010. 

p.7. 
2 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Española, 1998. pp.1722-1723. 
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hombres y mujeres con pecados: sí él pasó por este mundo, quiere decir que es 

semejante como el hombre físicamente, aunque es hijo de Dios; a través de él en todo 

ser humano se refleja el rostro de Dios; ha querido comprobar el sufrimiento personal, 

las tentaciones, las dificultades que debe  vencer un hombre para ser verdadero ser 

humano. En Heb 2, 18; 4,15 se tiene que: “Pues, habiendo pasado él la prueba del 

sufrimiento, puede ayudar a los que están pasando. Pues no tenemos un sumo 

sacerdote que no puede compararse de nuestra flaquezas, ya que ha sido probado en 

todo como nosotros, excepto en el pecado.”4 

 

Jesucristo, verdadero hombre, es “semejante a nosotros en todo excepto en el pecado”. 
Este ha sido el tema de la catequesis precedente. El pecado está esencialmente excluido 
de Aquel que, siendo verdadero hombre es también verdadero Dios.  Toda la vida terrena 
de Cristo y todo el desarrollo de su misión testimonian la verdad de su absoluta 
impecabilidad. El mismo lanzó el reto: ¿Quién de vosotros me argüirá de pecado?, Jn 8, 
46. Hombre sin pecado, Jesucristo, durante toda su vida, lucha con el pecado y con todo 
lo que engendra el pecado, comenzando por Satanás, que es el padre de la mentira, en 
la historia del hombre desde  el principio Cfr. Jn 8, 44. Esta lucha queda delineada ya al 
principio de la misión mesiánica de Jesús, en el momento de la tentación Cfr. Mc 1, 13; 
Mt 4, 1-11; Lc 4,1-13, y alcanza su culmen en la cruz y en la resurrección. Lucha que, 
finalmente termina con la victoria.5 

 

c) Con sentimientos y emociones 

 

Jesús  como cualquier persona, a través de sus propias características  demostró su 

personalidad como todo ser humano al sentir toda clase de emociones, la diferencia es 

que él supo enfrentar las adversidades que se le fueron presentando  en su estancia en 

el mundo.  

 

Jesús fue capaz de sorprender con las características de su personalidad, ya que invita a 
interiorizar y repensar la historia. Él, frente a sus momentos de tensión, contrariedad y 
dolor tuvo actitudes muy singulares y fue capaz de producir pensamientos y emociones 
que salían de los patrones comunes. Perturbó conceptos y paradigmas existenciales.6 

 

                                                                                                                                                                                            
3 Cf. Psicología y temperamento de Jesús.p.1. 
4 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Española.  pp.1759-1760-1761-1762. 
5 La encarnación del verbo, revaloriza la humanidad. www.mercaba.org/JUANPABLOII/JC/H-vero-5. 
6 Cf. Jean Paul Ramírez Velásquez. Jesús y La inteligencia emocional. Caldas, 2010. P.8. 

http://www.mercaba.org/JUANPABLOII/
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Así, Jesús se alegra por la  gracia que el Padre le ha confiado, por  las fuerzas que 

tuvo, por los milagros que hizo, por la capacidad de comprender, por el privilegio de 

acercarse hacia los enfermos y curarlos; por estos dones se alegró, como hijo venido 

del Padre a experimentar la realidad humana, en él se notó la emoción, expresión de su 

humanidad. Su agradecimiento al Padre por los dones recibidos lo pone de manifiesto, 

los sentimientos de Jesús fueron espontáneos, lo reconoce al decir: él quiso que fuera 

revelado por el hijo. En esto se puede ver la humildad de Jesús que no se siente 

orgulloso de su sabiduría  sino que se alegra y agradece lo que le ha sido concedido 

por el Padre. En Lucas 10:21-22 dice: 

 

En aquel momento, se llenó, de gozo Jesús en Espíritu Santo y dijo: Yo te bendigo, 
Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has ocultado estas cosas a sabios e 
inteligentes y se las has revelado a ingenuos. Sí, Padre pues tal ha sido tu beneplácito. 
Mi padre me lo ha entregado todo, y nadie conoce quién es el Hijo sino el Padre; y quien 
es el Padre sino el Hijo y aquel a quien el Hijo se lo quiera revelar.7 

 

Como todo ser humano, Jesús también tiene sentimientos encontrados, de alegría y de 

tristeza, de dolor o de frustraciones. En las lágrimas de Jesús se puede ver que él es 

realmente un hombre, aun siendo  hijo de Dios llora por un ser querido, por la muerte de 

Lázaro a quién él lo consideraba un amigo, por lo cual se siente dolido. Él sin duda 

sabe que el morir es llegar junto al Padre, que es un cambio hacia otra vida nueva, sin 

embargo, lloró por la muerte de Lázaro. Aquí se puede comprender la humanidad de 

Jesús que no está lejos del dolor, sino que lo experimenta y lo manifiesta. Al respecto, 

la Lección IX Jesús resucita a Lázaro. Dice: 

 

No podemos olvidar que Jesucristo es perfecto Dios y perfecto hombre. Al llorar por 
Lázaro, llora como hombre que ha perdido a un amigo. Aunque sepa que morir es nacer 
a  una nueva vida y que como perfecto Dios lo va resucitar, tiene corazón como tú y 

como yo y lamenta la muerte de su amigo.8 
 

La actitud de Jesús ante la realidad, ante el dolor es lo que sin duda a muchos les pasa 

como humanos, lo mismo le pasó a Jesús antes de su muerte, sintió miedo. 

Anteriormente se mencionó que como humano tuvo características como  toda persona, 

                                                           
7. Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Española. p.1569   
8 Cf. Lección IX Jesús resucita a Lázaro. Pdf. Jesús lloró cerca del sepulcro de Lázaro Juan.11:32. 
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no desconoció el dolor, al momento de enfrentarlo le causó miedo,  lloró, le dio tristeza, 

sintió abandono del Padre y por medio de lágrimas y oración pide a Dios que le aparte 

de esos momentos difíciles. Las críticas, las burlas, los latigazos que recibió hasta 

llegar al calvario fueron un sufrimiento que experimentó para salvar a la humanidad  con 

su propia persona. Los siguientes comentarios hablan precisamente de esto, en la 

página  enlapalabra.galeon.com/aficiones1651178.htm se lee: 

 

Jesús lloró en el huerto de Getsemaní. Lc 22:39-36. Esto fue poco antes de su muerte y 
podemos ver más detalles de este acontecimiento en: Heb. 5:7-9. Ofreció al Padre 
ruegos, suplicas y lágrimas. La omnisciencia del Señor tiene que haber influido mucho en 
su estado emocional. Él sabía de antemano todo lo que iba a sufrir. Sabía el dolor que 
iba a experimentar y esto le causó tristeza. Pero hay algo que sería mucho más horrible 
que la muerte. Él sabía que debía llevar nuestros pecados. Es decir que el Hijo estaría 
separado por primera vez de su Padre. Mt 27: 46.9 

 

Las lágrimas de Jesús son una muestra de que él tiene sus sentimientos al igual  que el 

Padre, los dos tienen un mismo sentir y comparten el dolor humano,  esto quiere decir 

que la humanidad de Jesús es semejante al de las personas que lloran por aquellos 

momentos difíciles. La humanidad de Jesús se manifiesta en los sentimientos humanos, 

los que muestran el rostro humano de Dios. Según esta reflexión, en 

lapalabra.galeon.com/aficiones1651178.htm dice: 

 

En las Escrituras encontramos tres ocasiones en las que el Señor Jesús lloró. 
Analicemos y consideremos las lágrimas de Jesús. Lo que indican las lágrimas de Jesús. 
Dios es un ser emocional. Para muchas personas Dios es una fuerza impersonal, un ser 
reservado y lejano. Es decir que no se compadece o preocupa por nosotros. Pero están 
muy equivocados ya que la Biblia nos muestra que Él  no es así. Dios es un ser 
emocional. Puede estar entristecido Gen.6:5-7. Aborrece el pecado. Prov.6,16-19. Ama a 
los pecadores. Juan.3:16 Dios no es una fuerza impersonal. Sus lágrimas lo demuestran. 
Cada vez que el Señor lloraba demostraba lo importante que son para él los pecadores.10 

 

La actitud  de Jesús frente a la muerte refleja un sentimiento de soledad, tristeza, 

abandono como cualquier ser humano lo sentiría. Él siendo Hijo de Dios enviado a 

cumplir su voluntad, siente tristeza y con fuerza le pide auxilio para que se alejaran los 

sufrimientos que iba padecer, pero a la vez recuerda que tiene que obedecer los 

                                                           
9 Cf. lapalabra.galeon.com/aficiones1651178.htm. 
10 Ibid.,lapalabra.galeon.com/aficiones1651178.htm 
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propósitos del Padre, dentro de su angustia pide que no se haga lo que él quiere sino lo 

que el Padre quiere, pues estaba consciente de todo lo que iba a pasar, lo aceptó con 

amor por eso fue crucificado en la cruz por la salvación de todos. Según dice la 

Catequesis del Papa Juan Pablo II: 

 

Corazón de Jesús que en Getsemaní se entristece hasta la muerte que siente el peso 
terrible. Cuando dice: ”Todo te es posible: aleja de mí este cáliz” Mc.14,36. Él sabe, al 
mismo tiempo, cuál es la voluntad del Padre, y no desea otra cosa que cumplirla: 
derramar el cáliz hasta el fondo. Corazón de Jesús, despedazado con la eterna 
sentencia: efectivamente, Dios ha amado tanto al mundo hasta dar su hijo unigénito.11 

 

Jesús demuestra su humanidad y debilidad ante el dolor, cuando estaba con los 

discípulos sintió gran dolor y tristeza, lo que hizo fue pedir al Padre su fuerza. 

Juntamente con tres de los apóstoles, se aleja sólo para hacer oración, una oración 

profunda para tener fuerza. Marcos14, 33-36. “Y decía: Abbá Padre”12 como 

normalmente se dice a un padre para pedir algo, lo mismo pasó con Jesús que tuvo 

miedo ante el dolor, la diferencia es que él sabía el propósito del Padre. Así lo dicen los 

siguientes textos evangélicos: Mc 14,33-34; cfr. También Mt 26, 37. Lc 22,44.  

 

Vayan a una propiedad, cuyo nombre es Getsemaní, y dice a sus discípulos: Sentaos 
aquí, mientras yo hago oración. Toma consigo a Pedro, Santiago y Juan, y les dice: Mi 
alma está triste hasta el punto de morir; quedaos aquí y velad. Y adelantándose un poco, 
caía en tierra y suplicaba que a ser posible pasara de él aquella hora.  

 

La reacción de Jesús  ante el desorden en el templo es fuerte y demuestra una actitud 

humana como cualquier persona que se enoja por los errores cometidos sobre todo en 

los lugares sagrados, allí enseña que hay que tener respeto por las cosas  sagradas. La 

humanidad de Jesús se ve en el momento que se enojó cuando ve que no está correcto 

lo que se hacen, se molesta  y lo corrigió con una actitud fuerte y seria, madura y libre, 

algo que no se puede considerar habitual en Jesús ya que como Hijo de Dios se le 

toma más en cuenta su divinidad que su humanidad. 

 

                                                           
11 Cf. Catequesis del Papa Juan Pablo II. 
12 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Episcopal Española, 1998. pp.1486.-1458-

1460-1525- 
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El templo lo convirtieron en un centro de intereses económicos, usándolo para negocios 

en beneficio de unos pocos, él hace ver que el templo  es para hacer oración no para 

actividades lucrativas como lo hacían algunos comerciantes de su tiempo, su 

sentimiento humano lo demuestra sacándolos a latigazos del templo. Los evangelios 

dicen: Mc 13,17. “Y les enseñaba, diciéndoles, ¿No está escrito: Será llamada casa de 

oración  para todas las gentes? ¡Pero vosotros la tenéis hecha una cueva de bandidos!” 

Mateo 21,13; Lucas19, 46.13 

 

Jesús es consciente que el templo es la casa de su Padre, defiende y señala el uso 

adecuado de los lugares sagrados a los comerciantes, botando sus cosas y animales 

que están a la venta, así como expulsando a los cobradores de impuestos, con una 

actitud de enojo como normalmente pasa con muchos que se molestan ante las 

injusticias: El evangelio de Jn 2,13-21 dice: 

 

Se acercaba la Pascua de los judíos. Jesús subió a Jerusalén, y halló en el templo 
vendedores de bueyes, ovejas y palomas, y cambistas sentados. Hizo un azote de 
cuerdas, y los echó a todos del Templo con las ovejas y los bueyes, tiró las monedas de 
los cambistas y volcó las mesas. Y dijo a los vendedores de palomas: “Quitad esto de 
aquí: no hagáis de la casa de mi Padre un mercado”.  Sus discípulos se acordaron que 
está escrito: “El celo de tu casa me devora”. Entonces los judíos le replicaron diciéndole: 
“¿Que signo nos muestras para obrar así?” Jesús les respondió: “Destruid éste santuario 
y en tres días lo levantaré”.  Los judíos le contestaron: cuarenta y seis años, se ha 
tardado en construir este santuario ¿Y tú lo vas a levantar en tres días?” Más él hablaba 
del santuario de su cuerpo.14 

 

1.1.2 El reino de Dios como vida nueva 

 

El anuncio del Reino de Dios se considera lo más importante de la misión de Jesús, ya 

que es el proyecto de Dios para la humanidad. Este reino no lo anunció solo a los 

cercanos, no teniendo  preferencia alguna salió a Galilea, recorriendo ciudades llamó 

para que escucharan la Buena Nueva, pidiéndoles su conversión, señalando que el 

reino está cerca y que es para todos, no solo para unos pocos. 

 

                                                           
13 Ibid.,  pp.1521-1522 
14 Ibid., pp.1546-1547. 
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A quienes invita en particular son los pecadores porque él no vino por los justos más 

bien por los pecadores, para ellos es el banquete del Reino de Dios. La invitación a la 

conversión fue una de las obras concretas que hizo Jesús en el transcurso de su 

tiempo. Espeja, J. Hemos visto su gloria. Dice: 

Jesús se compadece al ver que la gente pasa necesidad, sufre mil enfermedades, y se ve 
aquejada por tantas violencias.  Sus acciones tienen siempre una intensión liberadora.” 
Jesús acoge a publicanos, borrachos, prostitutas, etc., a aquellos que por su condición no 
podían esperar ninguna salvación, ni de sus conciudadanos, ni del mismo Dios si éste los 
juzga según sus obras. Por eso no aceptan el Reino los fariseos, porque ellos esperaban 
una salvación en continuidad con su realidad presente, como premio a sus obras.15 
 
 

a) El Reino para con los pobres 

 

En su anuncio, los pobres fueron los primeros destinatarios donde Jesús llevó el 

mensaje del reino, pues estos han sido marginados y olvidados por la sociedad, más no 

por Dios. En Jesús se puede notar una actitud de solidaridad para con los pobres, los 

tiene muy en cuenta, rechaza la actitud individualista y jactanciosa de los ricos, en este 

caso, los pobres son los que ocupan un lugar muy importante en su vida pública.  

 

Como humano fue sensible ante la realidad, a las necesidades de ellos, su manera de 

ser; su vida fue alejada de las cosas materiales, habrá tenido sólo lo indispensable 

como bienes propios, aquí radica la base de su sentido humano hacia los desposeídos 

a quienes resalta en sus acciones, no es que no quiera a los ricos, lo que no comparte y 

condena son las injusticias en que incurren, por eso se afana en devolverles la dignidad 

a los que sufren estas injusticias, a los explotados, y a los enfermos.  De esto, los 

evangelios Mc 12,41-44, Lc 4,18, Lc 16, 20.22 y Lc 14,21  dicen:  

 

Jesús se sentó frente al arca del Tesoro y miraba cómo echaba la gente monedas en el 
arca del Tesoro: muchos ricos echaban mucho. Llegó también una viuda pobre y echó 
dos moneditas, o sea, una cuarta parte del as. Entonces, llamando a sus discípulos, les 
dijo: os digo de verdad que esta viuda pobre ha echado más que todos los que echan en 
el arca del Tesoro. Pues todos han echado de lo que les sobraba, ésta, en cambio, ha 
echado, de lo que necesitaba, todo cuanto poseía, todo lo que tenía para vivir.16 

                                                           
15 Cf. Espeja, J. Hemos visto su gloria. San Esteban, Salamanca 1994, p. 129. 
16 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Española.  pp.1282-1483-1484 
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b) Reino de vida en abundancia 

 

Jesús también mantiene una actitud de cercanía hacia los enfermos, en su atención 

para con ellos demuestra su sensibilidad humana, por eso estuvo con los que estaban 

afectados por diferentes enfermedades, él demostró la fuerza para curar a los 

enfermos, y reconoce que esa fuerza viene del Padre. A la vez de devolverles la 

sanidad, también cumple la misión que el Padre le encomendó: anunciar el Reino de 

salvación para que todos tengan una vida en abundancia. Dios mismo manda a alguien 

semejante a los hombres para sentir el dolor y poder ayudar y solidarizarse con ellos y 

que todos creyeran en él que es  un Dios Padre que vela por los que sufren, para que 

se reconozca su amor  para todos. Según el evangelio de Mt 14,34-36.dice: 

 

Terminada las travesías llegaron a la tierra en Genezaret. Los hombres de aquel lugar, 
apenas le reconocieron, pregonaron la noticia por toda aquella comarca y le presentaron 
todos los enfermos; le pedían que tocaran siquiera la orla de su manto; y los que tocaron 
quedaron salvos.   
 (Mt 9). Subiendo a la barca, pasó a la otra orilla y vino a su ciudad. En esto le trajeron un 
paralítico postrado en una camilla. Viendo Jesús la fe de ellos, dijo al paralítico: ¡Animo! 
hijo, tus pecados te son perdonados. Pero he aquí que algunos escribas dijeron para sí: 
este está blasfemando. Jesús, conociendo sus pensamientos, dijo ¿Por qué pensáis mal 
en vuestros corazones?¿Qué es más fácil. Decir: tus pecados te son perdonados, o 
decir: Levántate y anda? Pues para que sepáis que el Hijo del hombre tiene en la tierra 
poder de perdonar pecados      -dice entonces al paralítico- Levántate, toma tu camilla y 
vete a tu casa. Él se levantó y se fue a su  casa. Y al ver esto, la gente temió y glorificó  a 
Dios, que había dado el poder a los hombres.17 

 

c) El Reino que dignifica a los pecadores         

 

Otra cualidad de Jesús como hombre, es su sensibilidad ante los pecadores ya que 

convivió con ellos, no los condenó, los libró, los dignificó, los salvó. Fue una persona 

con conciencia humana que lo demostró cuando se acercó a ellos, los llama,  les 

enseña a no volver a pecar, sin hacer acepción entre personas, como humano entendía 

la realidad de estos, abrió su corazón hacia todos ellos, él sabía que en la cultura de su 

tiempo habían muchos  perfeccionistas que señalan la debilidad de los demás, por eso 

convivió con los publicanos, los pecadores, y con quienes lo seguían, de esa forma da a 

                                                           
17 Ibid., pp.1430-1483. 
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conocer que es una persona con sentimientos y que hay que estar cerca  de los que 

son mal vistos y aislados por la sociedad; esta cualidad les enseña a sus discípulos 

para que ellos también tengan conciencia de acercarse  a los necesitados. 

 

El perdón de Jesús para toda clase de personas que se acercaron a él,  fue una actitud 

como la de un Padre y una Madre con sus hijos, de esta forma actuó porque tuvo un 

corazón sensible para acoger a los que sufren, fue consciente de la realidad de muchos 

casos porque vino a experimentar y a convivir físicamente con varias personas, por eso 

vio la necesidad de perdonarles toda clase de pecados. Según en 

buscadejesus.wordpress.com/jesús-hombre-como-n dice: 

 

Algunos ejemplos concretos de esta relación especial de Jesús con los pecadores, 
podemos verla con claridad, en las historias de Mateo 9,9-12 Zaqueo Lucas 19,1-10, la 
pecadora que lavó sus pies en casa de un fariseo Lucas,7,36 ss, la mujer adúltera Juan 
8, 1-11, el buen ladrón Lucas 23, 39-43, entre otras muchas. Y también, en la parábola 
del fariseo y el publicano Lucas 18,9-14, y las parábolas del hijo pródigo. La oveja 
perdida y la moneda perdida Lucas15.18 

 

 

d) Un Reino de igualdad 

 

Jesús también anunció el reino a las mujeres, no sólo para unos pocos ni sólo a los 

hombres, más bien es para los humildes, para los que no son reconocidos, para 

quienes muchas veces no son tomados en cuenta, en este caso se ve la cercanía de 

Jesús hacia las mujeres de su tiempo, las toma en cuenta, se hace acompañar de ellas, 

les escucha y les brinda sanación, así les devuelve la dignidad, porque tenía una actitud 

de buena disposición hacia ellas ya que en ese tiempo las mujeres eran marginadas por 

su condición de mujer, de pobreza y por situaciones culturales, más aún si eran 

pecadoras, pero él supo valorarlas como personas que eran. También las curó de 

diferentes enfermedades y las apoyaba en todo lo que podía. El evangelio de Lucas en 

el capítulo 8,1-3 dice: 

 

 

                                                           
18 Cf. Enbuscadejesus.wordpress.com/jesús-hombre-como-n. 
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Recorrió  a continuación ciudades y pueblos, proclamando y anunciando la Buena Nueva 
del Reino de Dios; le acompañaban los Doce, y algunas mujeres que habían sido 
curadas de espíritus malignos y enfermedades: María, llamada Magdalena, de la que 
habían salido siete demonios, Juana, mujer de Cusa, un administrador de Herodes, 
Susana y otras muchas que les servían con sus bienes.19 

 

La relación de Jesús con las mujeres de su tiempo era una relación humana, cercana, 

libre, madura, como cualquier persona que entabla una amistad con alguien muy 

cercano, como un amigo que está dispuesto a escuchar de manera atenta. Jesús 

resaltó en su personalidad a un hombre de respeto, de amor y de sinceridad para tratar 

a las mujeres. En el trato con la mujer de Samaria, la trató como amiga, como quien 

pone su confianza en alguien muy cercano. De la persona humana de Jesús se habla 

en: enbuscadejesus.wordpress.com/jesus-hombre-como-n. 

 

Marta y María de Betania Lucas 10, 38-42; Juan 11,1ss; Juan 12,1-8, a quienes Jesús 
distinguió con su amistad profunda y sincera, nos dan testimonio de su trato siempre 
delicado y amable para con las mujeres. La mujer de Samaría con quien Jesús estableció 
un diálogo profundo en el brocal del pozo de Sicar Juan 4, 1-29, es testigo claro y cierto 
de la sabiduría de sus palabras y de la profundidad de su mensaje.20 

 

1.1.3 Jesús enseña como maestro 

 

La característica humana de Jesús también se manifiesta en aquellas acciones de 

enseñanza para instruir y corregir  a las personas que tiene que corregir, pero lo hace 

con una pedagogía muy particular, haciendo sentir su cercanía, su generosidad, su 

delicadeza, pero también su firmeza. Jesús fue un pedagogo, un educador, un 

catedrático. 

 

Por ejemplo, a los pecadores no los desprecia, no los aleja ni se aleja de ellos,  su 

sentido humano y de perdón le lleva a no condenarlos sino a perdonarles, a animarles 

cuando las cosas no van bien, esa es la actitud de Jesús que refleja a un buen maestro, 

que aconseja a cada persona; en otras palabras busca a las ovejas perdidas, las lleva 

consigo, las considera. 

                                                           
19 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Episcopal Española, 1998. p.1504. 
20 enbuscadejesus.wordpress.com/jesus-hombre-como-n. 
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Es un maestro que corrige los errores, que anima y motiva a no volver a pecar, que les 

enseña a valerse por sí mismo ante las adversidades, es maestro de oración, de 

esperanza, de perseverancia, de fe, de perdón, de solidaridad, de humildad, y de un 

carácter firme.  Estas enseñanzas que Jesús muestra, son para que se tomen en 

cuenta, y seguir su ejemplo.  

 

Estas enseñanzas las daba en las llanuras o en las orillas del mar, como cuando se 

sube en la barca para hacerlo, Jesús no se quedó en una sola parte, no se sentó en los 

templos para esperar a que llegaran a buscarlo para plantearle sus necesidades y 

esperar sus enseñanzas. Es importante, entonces, tener conocimiento de quién es él, 

qué hizo, cómo vivió, con quiénes compartió, a quienes buscó más. El contenido de su 

enseñanza es la vida digna, la práctica de la justicia y de la paz, es vivir como 

hermanos. 

 

a) Maestro de oración y de fe 

 

La humanidad de Jesús se manifiesta en la oración, siendo hijo de Dios necesitó la 

fuerza del Padre para soportar los conflictos que le tocó vivir.  Fue perseguido, pero con 

la oración y la fe  puesta en el Padre pudo llevar a cabo su misión. En este sentido, la 

enseñanza de Jesús presenta a un Dios humano que tiene el mismo sentimiento como 

una persona que tiene que estar en constante comunicación con Dios. Jesús ora y 

enseña a orar, siente como creyente, que sólo con la oración, se puede conseguir la 

fuerza que se necesita para vencer el mal con el bien, y para hacer aquello que Dios 

quiere que se haga. Los mismos discípulos le piden que les enseñe orar. Jesús enseña 

a todos, no hace distinción de nadie.    

En enbuscadejesus.wordpress.com/jesus-hombre-como-n dice: 
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En el Evangelio de Mateo lo escuchamos de sus propios labios, como una 
recomendación clave para fortalecer nuestra fe y nuestra práctica cristiana: Velad y orad, 
para que no caigáis en tentación; que el espíritu está pronto, pero la carne es débil. 
“Mateo 26,41.21 

 

Cristo es el verdadero pedagogo en la fe y la oración, no sólo exige orar sino enseña 

con su actitud de oración.  

 

b) Maestro que enseñó con parábolas  

 

Jesús fue un gran observador de la naturaleza y de los acontecimientos, aprende de 

ella y los convierte en enseñanza. Del trabajo desarrollado en aquel entonces y del 

realizado por sus discípulos se vale para hablar en parábolas para que su enseñanza 

sea más comprensible y que sea llevado a la práctica diaria con una actitud más 

efectiva de madurez y entrega hacia los demás. Jesús fue considerado un enseñador 

del camino de Dios para que cada persona se fije en las cualidades de él.  De acuerdo 

al evangelio de Mateo 13,4-9 dice: 

 

Decía: Salió un sembrador  a sembrar. Y al sembrar, unas semillas cayeron a lo largo del 
camino; vinieron las aves y comieron. Otras cayeron en pedregal, donde no tenían 
mucha tierra, y brotaron enseguida por no tener hondura de tierra; pero en cuanto salió el 
sol se agotó y, por no tener raíz, se secaron. Otras cayeron entre abrojos; crecieron los 
abrojos y las ahogaron. Otras cayeron en tierra buena y dieron fruto, una ciento, otra 
sesenta, otra treinta. El que tenga oídos, que oiga22 

  

Las parábolas son técnicas de enseñanza como maestro, que busca que su enseñanza 
sea entendida y aceptada.  

 

c) Maestro que enseña compartiendo en la mesa      

 

La amistad de Jesús se manifiesta cuando comparte con los publicanos y pecadores, 

se acerca y comparte la mesa con ellos,  quienes convivieron con él lo tocaron 

físicamente lo cual fue motivo de críticas por los fariseos, pues en ese tiempo los 

pecadores eran despreciados y mal vistos en la sociedad; los publicanos murmuran 

                                                           
21 Ibid., pp.1458-1460. 
22 Ibid, p. 1438. 
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contra él, interrogan a sus discípulos sobre lo que hacen, la respuesta de Jesús fue que 

los buenos no necesitan médicos sino los pecadores, él sintió el dolor porque estuvo 

cerca como amigo de los pecadores, demostrando su sentimiento personal y de 

maestro para los publicanos. De esto, el evangelio de Lucas 5,29-32 dice: 

 

Leví le ofreció en su casa un gran banquete. Había un gran número  de publicanos y de 
otros que estaban a la mesa con ellos. Los fariseos y los escribas rezongaban diciendo a 
los discípulos ¿Cómo es que coméis  y bebéis con los publicanos y pecadores? Les 
respondió Jesús: No necesitan médico los que están sanos. No he venido  a llamar a 
conversión a justos, sino a pecadores.23 

Se trata a la mesa con otros incluidos los publicanos y los pecadores es un modo de ser 
humano, que se nota en Jesús desde el principio de su actividad mesiánica. 
Efectivamente, una de las primeras ocasiones en que el manifestó su poder mesiánico 
fue durante el banquete nupcial de Caná de Galilea, al que asistió acompañado de su 
Madre y de sus discípulos Cfr. Jn 2, 1-12. Pero también más adelante Jesús solía 
aceptar las invitaciones a la mesa no sólo de los publicanos; sino también de los fariseos, 
que eran sus adversarios más encarnizados. Veámoslo, por ejemplo, en Lucas: Le invitó 
un fariseo a comer con él, y entrando en su casa, se puso a la mesa, Lc 7,36.24 

 

Se puede reafirmar la persona humana de Jesús en la convivencia con sus discípulos, 

el discípulo amado se le acerca más a él e incluso se recuesta en su pecho, durante la 

convivencia  le pregunta quién le iba entregar y el otro discípulo no entiende que ya se 

está acercando la muerte de Jesús. En este compartir, uno de ellos tuvo el privilegio de 

tocarlo, de sentir el calor humano a la hora de recostarse en su pecho.  

 

Los discípulos se miraban unos a otros, sin saber de quien hablaba. Uno de sus 
discípulos, el que Jesús amaba, estaba a la mesa al lado de Jesús. Simón Pedro le hizo 
una seña y le dijo: “Pregúntale de quién está hablando” Él, recostándose sobre el pecho 
de Jesús, le preguntó: “Señor, ¿quién es?” (Jn 13,22-23) 

 

d) Maestro que enseña con el ejemplo 

 

El maestro enseña con su propia vida, es decir, con su testimonio. Jesús no sólo dice 

sino que hace las cosas, predicó con el ejemplo sirviendo a las personas. Estando con 

                                                           
23 Ibid., pp.1499-1500. 
24 Cf. La Encarnación del Verbo, revaloriza la humanidad www.mercaba.org/JUANPABLOII/.../JC/Hvero-

5.htm 
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los discípulos atendía de manera personal a las mujeres a quienes pocas veces se les 

menciona en aquel tiempo ya que éstas eran discriminadas y por tanto difícilmente 

aparecían en público, a ellas se acercó como amigo para darles ánimo y devolverles la 

dignidad debido a su marginación en la sociedad. Su cercanía y enseñanza fue para 

todos, a él no le importó la actitud de los discípulos que en ocasiones no compartían lo 

que él hacía al extremo que uno de ellos lo traicionó. Jesús es modelo de servicio con 

su actitud de lavarles los pies a los apóstoles, esa humildad y servicio es lo que él 

quiere que se tenga para con el prójimo; es algo que muchas veces cuesta hacerlo, 

pero ese es el legado que Jesús deja y hace la invitación a cada uno para seguir sus 

pasos, los discípulos hoy, son los que están prestos a brindar un servicio en la 

comunidad. En el evangelio de Juan 13,1-11 dice: 

 

Durante la cena, cuando ya el diablo había puesto en el corazón a Judas Iscariote, hijo 
de Simón, el propósito de entregarle, sabiendo que el Padre le había  puesto todo en sus 
manos y que había salido de Dios y a Dios volvía, se levanta de la mesa, se quita sus 
vestidos y, tomando una toalla, se la ciñó,  luego echa agua en un lebrillo y se puso a 
lavar los pies de los discípulos y a secárselos con la toalla con que estaba ceñido. Llega 
Simón Pedro; éste le dice: Señor ¿tú lavarme a mí los pies? Jesús le respondió: lo que 
yo hago, tú no lo entiendes ahora: lo comprenderás más tarde. Le dice Pedro; no me 
lavarás los pies jamás. Jesús le respondió: si no te lavo, no tienes parte conmigo. Le dice 
Simón Pedro: Señor, no sólo los pies,  sino hasta las manos y la cabeza. Jesús le dice: El 
que se ha bañado, no  necesita lavarse, está del todo limpio.25 

 

1.1.4 Jesús frente ante el conflicto y el dolor 

 

Una imagen muy humana de Jesús ante las realidades es especialmente ante el dolor y 

los conflictos, esto se puede apreciar cuando actúa semejante a una persona, por sus 

hechos, por su disponibilidad de aceptar el dolor, por su presencia entre las multitudes; 

lo que le diferencia de los otros hombres es su trabajo incansable ante las injusticias, 

por su entrega que no fue por interés sino por cumplir la voluntad del Padre, también 

porque él lo quiso hacer ya que no fue necesario que alguien estuviera verificando lo 

que hacía. Jesús fue disponible en todo, esta actitud le llevó a su pasión, su muerte y 

su resurrección.  

 

                                                           
25 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Episcopal Española. p.1569. 
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Jesús demostró una actitud fuerte, lo demostró enojándose ante las injusticias que vio 

en los líderes de su tiempo, como persona al igual que cada uno de los hombres se dio 

cuenta de los errores que cometían, Jesús con su condición divina sintió dolor y 

compasión por los que sufren, por eso denuncia enérgicamente las injusticias que se 

daban en todo, a los ricos los condenó por las leyes que manejaban. Convivió con la 

gente de distintos culturas y creencias estando entre ellos mantuvo su divinidad como 

hijo de Dios y mantuvo su personalidad como humano, teniendo estas características 

pudo actuar con autoridad ante la realidad en donde convivió, ante distintas situaciones 

y según el lugar donde estuvo, realizó un trabajo con entrega y generosidad, como 

cualquier hombre o mujer que se afana en sus quehaceres. Jesús ante los conflictos, la 

persecución y el dolor, actúa como una persona madura, con tolerancia, con prudencia, 

libre, generoso, exigente, con autoridad moral. En los evangelios dice: 

 
Jesús no tiene miedo de denunciar la hipocresía de los líderes religiosos de la época: 
sacerdotes, escribas y fariseos Mt 23, 1-36; Lc 11,37-52 Mc 11. 15-18. Condenó la 
pretensión de los ricos y no creía muchos en su conversión Lc 16,31; 6,24: Mt 6,24; 
Mc10, 25; Lc 18,24-27;12,13-21. Frente a las amenazas de los representantes del poder 
político, sea de los judíos o de los romanos, Jesús no se intimidad y mantenía una actitud 
de gran libertad Lc, 13,32:23.9 Jn 19,11; 18,23.26 

 

La muerte de Jesús fue por señalar errores que cometían los poderosos, lo cual no fue 

agradable para los maestros de la ley porque consideraban que esto iba contra sus 

disposiciones, pero el problema determinante por lo que le acusaron y  enjuiciaron fue 

por blasfemo, esto le llevó a la muerte. Sólo así podían callar al que estaba 

denunciando las actitudes de represión que ocurrían contra el pueblo y contra la 

justicia. “Entonces os entregaran a la tortura y os matarán, y seréis odiados de todas las 

naciones por causa de mi nombre” Mt 24,9. Él mismo dijo  a los discípulos que iban a 

pasar por penas y muerte por hacer el bien, pero el bien para todos. 

 

De la pasión y muerte de Jesús Mc 11,18 dice:  “se enteraron de esto los sumos 

sacerdotes y los escribas y buscaban cómo podrían matarle; porque le tenían miedo, 

pues toda la gente estaba asombrada de su doctrina”27  La pasión de Jesús no llegó por 

                                                           
26 Ibid, pp. 1453-1454. 
27 Ibid, pp. 1481-1482 



20 
 

casualidad, él la fue preparando, provocándola durante su vida pública, consecuencia 

de esto fue la condenación a muerte por su conducta que va en contra de las leyes 

corruptas de los líderes de ese tiempo, ellos apoyan esas leyes injustas para su interés 

personal  mientras que Jesús busca el bienestar de las mayorías.  

 

Jesús mantiene una actitud de serenidad ante las críticas y condenas; cuando fue 

llevado ante las autoridades lo cuestionaron fuertemente, pero él no responde, calla. 

Aquí se puede ver su capacidad de entender y comprender a los que lo condenaron, de 

mantener una actitud acorde a su naturaleza humana y divina a la vez, de allí que se 

queda callado cuando no creyeron en su palabra, la fuerza de Dios está con él  ¿quién 

puede quedarse callado como lo hizo Jesús? Aun con sus hechos no lo reconocieron, al 

contrario, hubo falsos testimonios para condenarlo. Según el evangelio dice: 

 

Mateo 26,59-63 Los sumos sacerdotes y el sanedrín entero andaban buscando un falso 
testimonio contra Jesús con ánimo de darle muerte, y no lo encontraron, a pesar de que 
se prestaron muchos falsos testigos. Al fin se presentaron dos, que dijeron: éste dijo: Yo 
puedo destruir el Santuario de Dios, y en tres días  edificarlo. Entonces, se levantó el 
sumo Sacerdote y le dijo: ¿No respondes nada? ¿Qué es lo que éstos atestiguan contra 
ti?  Pero Jesús callaba. El Sumo Sacerdote le dijo: Te conjuro por Dios vivo que nos 
digas si tú eres el Cristo, el hijo de Dios.28 

 

La actitud de Jesús ante el insulto fue admirable debido a su comportamiento como hijo 

de Dios, como  un hombre lleno de paz y tranquilidad, lo soportó, se quedó callado 

cuando se burlaban de él.  Jesús fue una persona como los hombres y mujeres 

sencillos, tuvo una actitud serena porque sabía que iba pasar ese sufrimiento, mantuvo 

la cordura ante esos insultos, estando en la cruz suplicó al Padre: Lucas 23,46 “Padre, 

en tus manos encomiendo mi Espíritu"29 fue el culmen del sufrimiento, ese triunfo lo 

alcanzó con mucho sacrificio y entrega, él no perdió la esperanza, aguardaba en 

silencio. Él invita a tener esa cualidad ante las dificultades  que se presentan, es 

ejemplo para estar preparados ante los diversos fracasos que se van presentando cada 

día. Según Schillebeeckx, E. en Jesús La Historia de un Viviente, dice: 

 

                                                           
28 Ibid, pp. 1461-1463-1464. 
29 Ibid, pp. 1528-1529. 
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La vida de Jesús demuestra que el presente y el futuro, aunque distintos, están 
esencialmente unidos: Jesús anuncia la salvación futura y la hace presente con su 
praxis. Esperanza en la muerte de cruz.30 
 

 

1.1.5 Un hombre de esperanza 

 

Como verdadero hombre, Jesús no fue pesimista, no tomó una actitud fatal frente a la 

realidad que vivió, sino actuó con mucha esperanza, con ilusión y fidelidad para dedicar  

su vida en el cumplimiento de hacer la voluntad del Padre que lo envió  

 

Mantuvo la esperanza en la trascendencia, que no todo termina en el mundo, sino que 

todo tiene sentido desde el Padre Dios para tener una nueva vida, por eso soportó el 

dolor, los maltratos y los desprecios de que fue objeto, su esperanza fue la resurrección 

para estar junto al Padre después del sufrimiento. 

 

Los hechos acontecidos antes de la muerte de Jesús hicieron que él muriera sin recibir 

ninguna muestra de afecto o de ayuda, sin embargo, él mantenía la esperanza y fe en 

el Padre a quien siempre imploraba en su angustia, pues aunque habían muchas 

personas observándolo, nadie podía prestarle auxilio; esto mismo pasa en estos 

tiempos en los que tantas personas mueren a la vista de otras muchas, sin que estás 

puedan auxiliar a las víctimas. La reflexión de Tamayo Acosta, dice: 

 

El morir de Jesús, es una respuesta también con respecto a la muerte de los que mueren 
sin morir. Jesús murió desconsolado y desamparado, sin el calor de unas palabras de 
cariño y de esperanza, sin poder llevar a cabo internamente su vida y su obra. Dios puso 
de manifiesto que él también asiste a la muerte de todos aquellos que, sin haber logrado 
su madurez y perfección de vida, tienen que sufrir la trivial, casual y absurda muerte 
repentina.31 

 

La resurrección significa la identidad de Jesús, que fue hombre en la historia y todo lo 

que dijo fue cierto, no sólo verbal sino lo demuestra con su propio cuerpo  y de una 

forma existencial en la resurrección, apareciéndose a las mujeres y a los discípulos. 

                                                           
30 schillebeeckx, E. Jesús. La Historia de un Viviente. Cristiandad, Madrid 1981, p.139. 
31 Cf. ACOSTA, Tamayo J.-J Para comprender op.cit, p.188. 
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Después de tanto sufrimiento Jesús se presenta como humano. Para que se 

comprenda su humanidad y su divinidad, asciende al cielo en cuerpo entero. 

 

El paso de Jesús en el mundo lo experimentó siendo hijo de Dios, su vivencia fue 

totalmente diferente al de los hombres, siendo idéntico a los hombres y mujeres lo 

demostró con su actitud tratando a estos de una forma cercana a cada uno, de acuerdo 

con sus necesidades, por eso Dios le concede resucitar a los  tres días y se les aparece 

a los discípulos para dar a conocer que tiene la fuerza del Padre para soportar los 

problemas que se presentaron en su vida. Marcos 16, 1-8 dice: 

 

Pasando el sábado. María, Magdalena, María la de Santiago y Salomé compraron 
aromas para ir a embalsamarle. Y muy de madrugada, el primer día de la semana, a la 
salida del sol, van al sepulcro. Se decían unas a otras ¿Quién nos retirara la piedra de la 
puerta del sepulcro? Y levantando los ojos ven que la piedra estaba ya retirada; y eso 
que era muy grande y entrando en el sepulcro vieron a un joven sentado en el lado 
derecho, vestido con una túnica blanca, y se asustaron. Pero él les dice: no os asustéis. 
Buscáis a Jesús de Nazaret el Crucificado; ha resucitado, no está aquí. Ved el lugar 
donde le pusieron. Pero id a decir a sus discípulos y a Pedro que irá delante de vosotros 
a Galilea; allí le veréis, como os dijo, ellas salieron huyendo del sepulcro, pues un gran 
temblor y espanto se había apoderado de ellas, y no dijeron nada a nadie porque tenían 
miedo.32 

 

La presencia de Jesús en medio de los discípulos después de la resurrección se debe a 

que él sabía que ellos no comprendían los sucesos que vieron  las veces que fueron al 

sepulcro,  les causó miedo, se corren, debido a que nunca se había visto algo similar. 

La resurrección de Jesús les era difícil de entender ya que la vida de todos termina con 

la muerte. Las mujeres y los discípulos van a visitar el sepulcro pero sin pensar que 

Jesús iba a resucitar, mucho menos que se les fuera presentar en persona, caminar y 

comer, y más aún: mostrar sus manos y pies e invitarles a tocar su cuerpo para que 

creyeran en él. Jesús se presenta a los discípulos consolándolos dándoles ánimo ya 

que conoce la incertidumbre que les embarga. Después de su muerte, se ve la 

humanidad de Jesús que comprende y busca la forma para hacer comprensible su 

resurrección. Según Lucas 24,36-43 dice: 

 

                                                           
32 Biblia de Jerusalén, Nueva edición revisada, Conferencia Española, 1998 p. 1489.  
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Estaban hablando de estas cosas, cuando él se presentó en medio de ellos y les dijo: la 
paz con vosotros. Sobresaltados y asustados, creían ver un espíritu. Pero él les dijo. 
¿Por qué os turbáis? ¿Por qué se suscitan dudas en vuestro corazón? Mirad  mis manos 
y mis pies; soy yo mismo. Palpadme y ved, porque un espíritu no tiene carne y hueso 
como veis que yo tengo. Y, diciendo esto, les mostró las manos y los pies, como no 
acababan de creérselo a causa de la alegría y estaban asombrados, les dijo: ¿tenéis 
aquí algo de comer? Ellos le ofrecieron un trozo de pescado. Lo tomó y comió delante de 
ellos.33 

 

El sentido humano de Jesús, los evangelios lo recuerdan  a través de las reflexiones, 

presentan los evangelistas las acciones de Jesús en su vida pública esas acciones lo 

demostró acercándose a los pobres, enfermos y pecadores, esto se desarrolló en este 

capítulo. En esta parte se presentan la humanidad y la divinidad de Jesús, lo cual exige 

profundización. En el siguiente capítulo se abordará este tema desde las historia 

humana propuesta por los autores Antonio Pagola y Joseph Ratzinger. 

 

                                                           
33 Ibid, pp. 1530-153. 
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CAPÍTULO II 

EL SENTIDO HUMANO DE JESÚS DESDE LOS TEÓLOGOS JOSÉ ANTONIO 

PAGOLA Y JOSEPH RATZINGER 

 

2.1 Quiénes son los autores  

 

a) Primer autor: José Antonio Pagola, obra, Jesús Aproximación 

Histórica. 

 

En su libro Jesús aproximación histórica José  Antonio Pagola, hace énfasis en la 

aproximación en la figura histórica de Jesús. Presenta al Cristo ascendente y 

descendente que venido del Padre nace de una mujer, en una cultura, para 

experimentar humanamente en carne propia, viviendo en un pueblo humilde 

conviviendo en una familia de Nazaret, aprendiendo de la cultura, valores y tradiciones 

dentro de esto encontró problemas económicos y espirituales a nivel social y familiar; 

por ser de ese pueblo supo comprender las necesidades que habían allí según este 

autor. Jesús desde los 6 años empezó a convivir con los demás, es decir, él creció en 

una realidad concreta, se humanizó con los que sufren: los excluidos y los pobres. En 

este medio demuestra su humanidad y divinidad como hijo de Dios. Por lo tanto, el 

autor trata de dar a conocer cómo y quién fue Jesús y cómo se puede apreciar hoy ese 

sentimiento humano en la vida del ser humano. 

 

Pagola trata de comentar, de dar a conocer a través de su obra a la persona humana 

de Jesús; desde su óptica, explica las parábolas de una manera muy personal, 

relacionándolas con la experiencia vivida por Jesús en la comunidad, así como el de los 

comunitarios, buscando hacer conciencia de las actitudes y pensamientos de todos 

ellos y proponer un cambio de vida, resultado del anuncio del reino de Dios, misión que 

el Padre le ha encomendado. 

 

José Antonio Pagola.  Añorga, Guipúzcoa, 1937 es un sacerdote español licenciado en 

teología por la universidad Gregoriana de Roma 1962, licenciado en Sagrada Escritura 
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por el instituto Bíblico de Roma 1965, Diplomado en Ciencias Bíblicas por la Escuela 

Bíblica de Jerusalén 1966. Es conocido por haber sido el vicario general del obispo de 

San Sebastián José María. Su último libro, Jesús, aproximación histórica, ha sido 

criticado fuertemente y finalmente ha sido retirado por la editorial PPC. Siguen sin 

embargo circulando la edición latinoamericana Editorial Claretiana Argentina, así como 

las traducciones en catalán, euskera, portugués e inglés. 

 

Profesor en el Seminario de San Sebastián y en la Facultad de Teología del Norte de 

España sede de Vitoria. Ha desempeñado la responsabilidad de  ser rector del 

Seminario diocesano de San Sebastián y, sobre todo, la de ser vicario General de la 

diócesis de San Sebastián. José Antonio Pagola ejerce actualmente de sacerdote en la 

Parroquia de San Vicente Mártir de Abando. 

 

b) Segundo autor: Joseph Ratzinger, obra, Jesús de Nazaret 

 

Por su parte, Joseph Ratzinger (Benedicto XVI), en su libro Jesús de Nazaret, presenta 

a Jesús como un Jesús real, a un Jesús histórico, que su vida pública la inicia con el 

bautismo hasta la transfiguración, para esto cita los evangelios y es el cuarto evangelio 

el que resalta la vida de Jesús tanto en su condición divina como la humana, que 

convivió, platicó y se hizo amigo de los pecadores y publicanos especialmente de los 

pobres y de las mujeres. 

 

Ratzinger nació el 16 de abril 1927 en Marktl am Inn, Baviera, Alemania; descendiente 

de una familia tradicional, hijo de un policía muy religioso y de una cocinera. Interrumpió 

sus estudios al estallar la II Guerra Mundial, durante la cual fue asignado a una unidad 

antiaérea en Múnich siendo miembro de las Juventudes Hitlria en cuanto a la 

adscripción de Benedicto XVI. Cursó estudios en la Escuela Superior de Filosofía y 

Teología de Freisinge y en la Universidad de Munich. En 1951 se ordenó sacerdote, 

obteniendo el doctorado en Teología dos años después. Desde 1952, fue encargado de 

Dogmática y Teología en Freisinge, y posteriormente profesor ordinario en Bonn, 

Munster, Tubinga y Ratisbona, donde también fue vicepresidente de esa universidad. Si 
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algo le marcó fueron las protestas de mayo del 68, frente a las que se alzó como 

defensor del marxismo y el ateísmo creciente de la juventud. 

 

En 1977 comenzó a ejercer como Arzobispo de Munich-Freising llegando ese mismo 

año a Cardenal de la mano de Pablo VI. Ratzinger fue uno de los  máximos valedores 

para que Karol Wojtyla se alzase proclamado Papa. Quizá por eso acompañó a Juan 

Pablo II hasta el final de su papado, ejerciendo siempre  de guardián de la doctrina, 

puesto que ha ejercido oficialmente desde 1981, cuando fue nombrado Prefecto para la 

Congregación de la Doctrina y la Fe. Desde entonces fue también Presidente de la 

Comisión Teológica Internacional y de la Pontificia Comisión Bíblica. 

 

Desde 1986 presidió la Comisión encargada de elaborar el Catecismo de la Iglesia 

Católica. Autor de numerosas publicaciones, entre las que destacan “El Nuevo Pueblo 

de Dios” y “Teoría de los principios teológicos”. 

 

El 19  de abril de 2005 el cardenal alemán consiguió reunir los votos necesarios para 

convertirse en el 265 Pontífice de la Iglesia católica después de un día y medio de 

deliberaciones del cónclave. Gobernó bajo  el nombre de Benedicto XVI. 

 

El 11 de febrero de 2013 se anuncia que el papa Benedicto XVI decidió abandonar el 

pontificado el 28 de febrero siguiente. He llegado a la certeza, aseguró, de que por la 

edad avanzada, ya no tengo fuerzas para ejercer adecuadamente el ministerio petrino. 

 

Una vez que se ha tenido una breve descripción en relación a los dos autores en los 

cuales se apoya este trabajo, se tiene a continuación el desarrollo de cada uno de los 

puntos en donde se intenta observar y descubrir el sentido humano de Jesús, desde 

sus experiencias personales de su tiempo. 
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2.2 Las manos y pies de artesanos  

 

Jesús se encarna en el pueblo y cultura judía, se encarna en la vida del pueblo 

artesano para experimentar el quehacer diario, así, aprendió a trabajar como artesano, 

es decir como carpintero con todo lo que esto implica; en la construcción, como también 

en cualquier otro trabajo relacionado con la piedra y el hierro, propios del lugar; esto era 

ser artesano. 

 

Jesús fue una persona de trabajo, que aprendió todo como cualquier trabajador que 

tiene los pies quemados por el sol y rajados por las inclemencias de los tiempos, y las 

manos al igual que las de los campesinos que ganan con su esfuerzo diario la comida 

para sobrevivir.  Esto indica que en el pueblo donde vivió Jesús, todos trabajaban para 

ganarse la vida, allí se aprende de todo, por ejemplo, las necesidades que hay en una 

aldea, se solucionan según la creatividad y posibilidades de cada familia, en este 

ambiente y ante estas necesidades no habían rivalidades, todos hacían lo mismo, nadie 

tiene más; por eso Jesús aprendió de sus padres trabajos sencillos pero fueron 

experiencias y enseñanzas que aprovechó y que en su vida pública las puso como 

ejemplo; por eso entendió a los que sufren en los campos, en este sentido Jesús 

hablaba con seguridad porque sabía y conocía lo que era trabajar. De acuerdo a lo 

anterior, Pagola tiene el siguiente aporte: 

Las fuentes dicen con toda precisión que fue un artesano como lo había sido su 
padre. Marcos 6,3; Mateo 13,55. El término griego tekton no se ha de traducir por 
“carpintero”, sino más bien por “constructor”. La palabra designa a un artesano 
que trabaja con diversos materiales, como la piedra, madera e incluso el hierro. 
Su trabajo no correspondía  al del carpintero de nuestros días. Trabaja la  
madera, pero también la piedra. La actividad de un artesano de pueblo abarcaba 
trabajos diversos. No es difícil adivinar los trabajos que se le pedían a Jesús: 
reparar las techumbres de ramaje y arcilla deterioradas por las lluvias del 
invierno, fijar las vigas se la casa, construir puertas y ventanas de madera, hacer 
modestos arcones, alguna tosca banqueta, pies de lámparas y otros trabajos 

sencillos.34 

 

Nazaret era una aldea subdesarrollada, por lo tanto, quizá no había  suficiente trabajo 

para los que vivían en ese lugar, por esta situación la comunidad ve la necesidad de 
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salir a trabajar a otro lado. En esta comunidad  todas las familias fabricaban sus 

viviendas, sus materiales para la construcción y otras cosas que son necesarias para 

sus propios beneficios. 

 

Hoy, desde la experiencia y vivencia relacionada con lo que dice el autor sobre la vida 

de Jesús, se tienen oficios como los que realizaba Jesús en aquellos tiempos. La 

escasez de trabajos en aquel tiempo generaba pobreza económica, misma que en la 

actualidad obliga a muchos a buscar trabajo fuera de su propia comunidad, tal y como 

lo experimentó Jesús en su tiempo, a su edad. Según Pagola dice: 

 

Jesús apenas tenía seis años, Séforis estaba  ahora en plena construcción. La demanda 

de mano de obra era grande. Se necesitaban sobre todo canteros y obreros de la 
construcción. Probablemente fueron bastantes los jóvenes de las aldeas vecinas que 
encontraron allí trabajo. En algo más de una hora podía ir Jesús desde su pueblo a 
Séforis para volver de nuevo al atardecer. Es posible que también él trabajara alguna 
temporada en aquella ciudad, pero no deja de ser una conjetura. Hay estudios que 
defienden la presencia de Jesús en las obras de reconstrucción de Séforis de ser así, 
Jesús habría tenido un contacto con la cultura 

urbana mucho mayor del que solemos pensar.35 

 

2.3 Jesús no es bien visto en su aldea 

 

Jesús fue extraño para la comunidad por la opción de vida que llevó, soltero, sin esposa 

e hijos, esto generaba comentarios entre la gente de su medio ya que no era tan usual 

un hecho así, ellos lo veían desde su punto de vista. Este modo de vida tendría que ver 

con el envío que el Padre le había encomendado. Pagola, desde esta perspectiva dice 

que: Según lo que dice Pagola. “Las fuentes cristianas hablan de bastantes mujeres 

que se mueven en el entorno de Jesús. Mencionan también su madre y hermanas. Sin 

embargo, nunca se dice nada de una posible esposa e hijos”36.  Esta actitud como las 

otras que Jesús asumía, hace que la gente se moleste, ya que todo lo que no está 

permitido lo hace, por ejemplo: en  el acogimiento de los pecadores, la convivencia con 

                                                                                                                                                                                            
34 Cf. Jesús Aproximación Histórica, p. 47. 
35 Ibid, p. 47 
36 Ibid., p. 48. 
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las prostitutas, la actitud de Jesús siempre va en contra de los que creen que es 

incorrecto, por eso fue mal visto por sus vecinos. 

 

Los tratos que recibió Jesús por parte de la gente por no tener una relación sentimental 

con una mujer fueron un prejuicio que no le dio mucha importancia, desde su interior 

sabía por qué estaba actuando así, pero ellos no, la crítica más dura que recibió fue el 

de eunuco: “eunuco  era un insulto hiriente que no solo cuestionaba su virginidad, sino 

que lo asociaba con un grupo marginal de hombres despreciados como impuros por 

falta de integridad física”.37  A estos tratos que recibe, Jesús responde diciendo que su 

opción de vida  es por el reino de Dios, por tanto su tendencia no es formar una familia 

con esposa e hijos ni porque tenga alguna limitación física para hacerlo. Esta fue una 

reacción propia de Jesús reafirmando su humanidad como persona humana. 

 

No tuvo contacto con una mujer como para que se casara como los otros hombres, esta 

opción de vida fue viendo el futuro, el trabajo que debía realizar para anunciar el reino 

de Dios. Sin embargo, Jesús demuestra su cariño y aprecio hacia las mujeres, en 

particular, a las marginadas, a las enfermas, a las pecadoras, devolviéndoles su 

dignidad; también queriendo a los niños, tomándoles muy en cuenta, enseñándoles 

para que tengan conocimiento sobre el reino de Dios. De esta forma Jesús compartió 

con las mujeres y con los niños.  

 

Estas prácticas y actitudes inusuales fueron las que hicieron ver mal a Jesús, no 

comprendían su proceder, no se cuestionaba el por qué su forma de ser, más bien se le 

criticaba y señalaba, ya que lo más común era ver a los maestros de la ley y a los 

escribas, con sus intereses particulares y por otra parte a los humildes y sencillos con 

todo lo que esto implicaba. Más que una novedad, Jesús causaba un escándalo, no se 

le reconocía; ese mismo sentir se tiene hoy, muchas veces no se toma en cuenta a un 

Jesús histórico, que se encarnó en la realidad, sino a un Jesús como anécdota. Los 

pobres, las mujeres sufrientes y los niños de la calle existen y pocas veces se convive 

con ellos. En relación al proceder de Jesús, Pagola afirma:  

                                                           
37 Cf. Ibid., p. 50. 
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Si Jesús no convive con una mujer no es porque desprecie el sexo o minusvalore 
la familia. Es porque no se casa con nada ni con nadie que pueda distraerlo de 
su misión al servicio del reino. No abraza a una esposa, pero se deja abrazar por 
una prostituta que va entrando en la dinámica del reino, después de recuperar 
junto a él su dignidad. No besa unos hijos propios, pero abrasa y bendice a los 
niños que se le acercan pues los ve como “parábola viviente” de cómo hay que 

acoger a Dios. 38 
 

2.4 Misión y vida pública 

 

Pagola presenta la vida pública de Jesús desde su bautismo realizado por Juan; Jesús 

no necesitaba del bautismo pero lo hizo para indicar que se aleja de las cosas rutinarias 

y materiales. Pagola dice: “Jesús asumió el bautismo como signo y compromiso de un 

cambio radical”39. Con el bautismo le da un giro total a su forma de vida, se aleja del 

trabajo de artesano, deja su aldea asumiendo una tarea y una entrega total en su 

misión profética; por otra parte, Ratzinger dice: “La vida pública de Jesús comienza con 

su bautismo en el Jordán por Juan el Bautista”40.  Según Ratzinger, Jesús tenía ya 

treinta años, edad propicia para actuar en público según la costumbre del lugar y 

también de esta manera se presenta la misión universal iniciada con el bautismo. 

 

Lo que exponen los autores sobre el inicio de la vida pública de Jesús invita a 

reflexionar y a comprender el por qué estos hechos de Jesús, la determinación de él de 

aceptar la misión encomendada que una vez recibido el bautismo significaba un 

alejarse de su familia, del entorno donde había vivido. En esto se puede comprender el 

compromiso para todo  cristiano hoy, a raíz del bautismo recibido, en el que se está 

llamado a ser profeta, rey y sacerdote; el cambio de vida que hay que tomar, en el 

desprenderse de prácticas habituales con apego a cosas materiales que lleven a la 

conversión como proceso del día a día, siendo así cada quien estará asumiendo su 

misión al que también ha sido llamado, mejor aún, inspirado en Jesús. 

 

Cada autor da un significado diferente del bautismo de Jesús, uno habla del alejamiento 

de su familia, de su aldea, de una conversión y una entrega total; en el caso de 

                                                           
38 Cf.  Ibid, p. 50. 
39 Cf. Ibid, p. 63. 
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Ratzinger, dice que  a los treinta años, ya se tiene cierta autoridad de actuar en público, 

en este caso Jesús comienza su vida pública desde su bautismo por Juan el Bautista; lo 

que no cambia es la persona que actúa en el bautismo ya que la gracia es la misma, en 

cuanto al significado, cada quien expone su modo de pensar. Sobre esto Pagola 

asevera: 

 

Jesús se acercó al Bautista, escuchó su llamada a la conversión y se hizo bautizar por él 
en las aguas del rio Jordán. El hecho ocurrió en torno al año 28, y es uno de sus datos 
más seguros. En las primeras comunidades cristianas, a nadie se le habría ocurrido 
inventar un episodio tan embarazoso, que no podía sino crear dificultades a los 
seguidores de Jesús.41 

 

2.4.1 En su misión se dejó  Bautizar 

 

Anteriormente se hizo mención por los dos autores del bautismo de Jesús. Pagola 

habla del bautismo y también  Ratzinger lo presenta como el inicio de la vida pública de 

Jesús; pero fundamentando en la historia y los evangelios de  Mateo y Lucas que 

exaltan este acontecimiento diciendo: “en aquellos días”  por lo tanto Lucas esclarece lo 

que está en la historia, ya con una edad madura para poder hacer un trabajo en público. 

Mateo presenta “el árbol genealógico de Jesús, formado por la estirpe de Abraham y la 

estirpe de David, presenta a Jesús como heredero tanto de la promesa a Abraham 

como del compromiso de Dios con David, el cual había prometido un reinado eterno, no 

obstante todos los pecados de Israel y todo los castigos de Dios. Pagola dice: “Jesús se 

acercó al Bautista, escuchó su llamada a la conversión y se hizo bautizar por él en las 

aguas del rio Jordán”.42 Con este acontecimiento que presenta Pagola dice que Jesús 

escucha, se acerca y se deja bautizar por Juan lo cual significa su conversión, se 

entrega al trabajo público, no significa que haya sido inferior que Juan, sino que se 

abajó en el Jordán como todos, esto no es porque sea pecador, ya que es un encuentro 

donde baja el espíritu de Dios sobre él, sino signo de solidaridad con el género humano. 

 

                                                                                                                                                                                            
40 Cf. Ratzinger Joseph. Jesús de Nazaret, p. 31. 
41 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación Histórica. p. 61. 
42 Cf. Ibid, p. 61 
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Ratzinger cita a Lucas, que no inicia con la historia o la genealogía de Jesús sino que 

empieza con el bautismo, Los autores presentan la forma como se bautizó Jesús. 

Pagola dice: Es innegable que Jesús fue bautizado por Juan. Para Jesús es un 

momento decisivo, pues significa un giro total en su vida. Aquel joven artesano venido 

de una pequeña aldea de Galilea no vuelve ya en Nazaret.43 

 

Por su parte, Ratzinger dice: el icono del bautismo de Jesús muestra el agua como un 

sepulcro líquido que tiene la fórmula de una cueva oscura, que a su vez es la 

representación iconografía del Hades, el inframundo, el infierno.44 

 

a) La oración, elemento importante en la vida pública de Jesús 

 

Jesús siendo hijo de Dios, demuestra su auténtica humanidad comunicándose 

íntimamente con el Padre, más aun en los momentos de gran necesidad mediante la 

oración. Entre sus enseñanzas, también deja la oración y propone un modelo de 

oración: el Padre nuestro. Ratzinger presenta como una catequesis la oración de Jesús 

en la cual se comunica con el Padre en silencio. No perdiendo esa experiencia, en 

medio de su actividad cuidando siempre la comunicación con Dios en silencio y en 

soledad.  Algunas fuentes  cristianas han conservado esa costumbre, como lo 

practicaba Jesús en su vida diaria, haciendo oración en cada comida, en cada mañana 

al salir el sol y antes de dormir. “Jesús solía retirarse a orar”.45 

 

Actualmente se ha investigado acerca de la oración de Jesús, que como Hijo de Dios 

no se queda tranquilo con lo que está señalado por los judíos piadosos, él mismo busca 

ese encuentro íntimo y en silencio con su Padre. Para Pagola, Jesús  por interés 

personal hizo oración. Ratzinger ahonda acerca de la oración, pues no excluye la 

dimensión comunitaria del Padre nuestro, que está en primera persona y en plural. 

 

                                                           
43 Cf. Ibid, p. 62. 
44 Cf. Ratzinger Joseph. Jesús de Nazaret, p. 32  
45 Cf. Ibid, p 277.  
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Según Ratzinger, Lucas menciona la oración de esta manera: “Un día estaba Jesús 

orando en cierto lugar. Cuando  terminó, uno  de sus discípulos  le dice: Señor 

enséñanos a orar.”46 Para este autor, el ejemplo de Jesús despierta el interés de los 

discípulos a aprender de él. Por tanto, el evangelio de Lucas enseña cómo hacer 

oración. Aquí se puede ver que ambos tienen distintos pensamientos.  ¿Cuál es el 

sentido de la oración, para los dos autores? Para Pagola: “Jesús alimenta su vida diaria 

en esta oración contemplativa saliendo muy de mañana a un lugar retirado o pasando 

gran parte de la noche a solas con su Padre”.47 

 

Mientras que Ratzinger dice lo siguiente: “Toda la obra de Jesús brota de su oración, es 

su soporte. Así, acontecimientos esenciales de su vida, en los que se va desvelando 

poco a poco su misterio, aparecen como acontecimientos de oración”48. 

 

De aquí la práctica de la oración para el ser humano, tanto individual como comunitaria, 

si la oración le ayudó a Jesús a superar momentos de duda, para vencer al mal y a la 

soledad, para comunicarse con el Padre, él es entonces el mejor modelo de oración 

para no caer en la modalidad fariseísta de hacer oración. 

 

b) La misión y la importancia de la familia  

 

Pagola presenta la familia de Jesús como el centro de toda su vida, según la costumbre 

de ese tiempo. En el caso de Ratzinger,  presenta a un Jesús adulto con razonamiento 

en su vida pública. Pagola habla que Jesús vivió en una familia de Nazaret, en esta 

familia aprendió a trabajar obedeciendo la autoridad de sus padres y bajo la protección 

de ellos.  

 

No tuvo a alguien especial que lo cuidara por ser hijo de Dios, desde su infancia 

aprendió a obedecer al Padre y a las autoridades. Puede ser que ellos mismos 

                                                           
46 Ratzinger Joseph. Jesús de Nazaret, p. 165.  
47 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación Histórica. p. 280. 
48 Cf. Ratzinger Joseph. Jesús de Nazaret, p. 166. 
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protegían sus propiedades que posteriormente serían para sus hijos, a pesar de la 

precariedad en que vivía cada familia.  

 

Pagola habla de Jesús como  el hijo del carpintero, este era el título que le acreditaban 

porque nació en Nazaret. Con esto se da a entender que no tuvo un trato preferente y 

que no fue protegido por el pueblo. Mientras que Ratzinger habla de un Jesús en la 

misión, ya como adulto, por lo que no menciona dónde y cómo vivió su infancia; para 

eso cita el texto del evangelio de Mt 12,46-50, en donde Jesús en apariencia no 

reconoce a sus padres, no porque se avergüence de su familia, esa no es la idea, sino 

porque ahora considera más amplia a su familia. 

 

Jesús toma de esta forma la relación cuando le dicen que su madre y sus hermanos 

están fuera y quieren hablarle, él responde: ¿Quién es mi madre, y quiénes son mis 

hermanos? Y señalando con la mano a los discípulos, dijo  “Éstos son mi madre y mis 

hermanos. El que cumple la voluntad de mi Padre del cielo, ése es mi hermano, mi 

hermana y mi madre”.49 

 

Ratzinger ve la familia de Jesús en la relación de él con los discípulos como familia, no 

se basa en la infancia de Jesús, su familia son los que hacen la voluntad del Padre, por 

su parte Pagola ve a la familia como lo más importante, donde Jesús aprendió para 

poder ejercer su misión. Para cada autor la familia de Jesús es importante y son los que 

ayudan a Jesús en la realización de su misión. 

 

El hecho que Jesús haya compartido con sus apóstoles y con sus discípulos hace que 

estos sean parte de la nueva familia de él. Así como alguien difícilmente puede salir 

adelante en sus primeros años sin la ayuda de los padres, así fue también fue la 

presencia de los apóstoles y discípulos para la puesta en marcha de la misión 

mesiánica. 

 

                                                           
49 Cf. Ibid, p. 145. 
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Cuando Ratzinger resalta lo que dice Jesús de que los que hacen la voluntad son sus 

hermanos, da a entender que no hay que aferrarse a la familia y que todos somos 

hermanos y hermanas de Jesús cuando hacemos la voluntad del Padre, Jesús ayuda a 

la persona que busca acercarse a Dios. Mientras que la opinión de Pagola es 

profundizar en la humanidad, conocer de dónde vino Jesús, quienes fueron su familia, 

lo cual fue uno de los proyectos de Jesús. Sobre esto Pagola manifiesta: 

 

En contra de lo que solemos imaginar, Jesús no vivió en el seno de una pequeña célula 
familiar junto a sus padres, sino integrados en una familia más extensa. Los evangelios 
nos informan de que Jesús tiene cuatro hermanos que se llaman Santiago, José, Judas y 
Simón, y también algunas hermanas a las que dejan sin nombre, por la poca importancia 
que se le daba a la mujer. Probablemente estos hermanos y hermanas están casados y 
tienen su pequeña familia. En una aldea como Nazaret, “la familia extensa” de Jesús 
podía constituir una buena parte de la población.50 

 

c) El eje de su misión es el Reino de Dios 

 

Según Pagola el reino de Dios fue el motor que movió a Jesús a caminar en aldeas. 

Según  Ratzinger después de Juan, Jesús se pone a caminar hacia Galilea a proclamar 

el evangelio, en esto dice que se cumple el plazo, que está cerca el Reino de Dios y 

que hay que convertirse, Pagola dice: “Jesús fue caminando de pueblo en pueblo y de 

aldea en aldea proclamando y anunciando la buena noticia del reino de Dios Lucas 8, 

1.10”.  

 

Pagola dice que Jesús dedicó su tiempo, su fuerza y toda su vida a la proclamación del 

reino de Dios, es la idea central de su predicación y que está convencido que eso le 

movió en su actividad.  “El reino es la clave para captar el sentido que Jesús da su vida 

y para entender el proyecto que quiere ver realizado en Galilea, en el pueblo de Israel y, 

en definitiva, en todos los pueblos”51. Esta es una manera de ver la humanidad  de 

Jesús como persona, de acuerdo al pensar de esto autores, Dios tiene un propósito en 

la vida de Jesús, él mismo se humanizó en la persona de Jesús para que su reino 

llegue a todos por Jesús. 

                                                           
50 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación Histórica p. 145. 
51 Cf. Ibid, p. 73. 
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Pagola hace mención de que Jesús solo habló del “reino de Dios no de la Iglesia” El 

reino de Dios aparece 120 veces en los evangelios sinópticos; la Iglesia solo dos veces” 

52 y Ratzinger  presenta un dato estadístico donde confirma cuantas veces expresó el 

reino de Dios en su actividad, “aparecen en el Nuevo Testamento 122 veces; de ellas, 

99 se encuentra en los tres evangelios sinópticos y 90 está en la boca de Jesús”53 La 

idea de cada autor  sobre el reino de Dios es que, en el caso de Ratzinger, ese reino es 

el mismo Jesús, no es algo que se ve, no es un espacio, es una persona porque Dios 

mismo se hace presente en cada persona. Ratzinger  presenta otra interpretación del 

reino de Dios, dice que el reino de Dios está en el interior de la persona. Por otra parte, 

para Pagola el reino no es un pensamiento de Jesús sino es  un símbolo que se 

conoce, que puede captar el pueblo de Israel, fue una esperanza que Jesús encontró 

en el pueblo en medio su experiencia, pueden  creer en Dios y con eso pueden tener un 

cambio de vida. Este es el aporte de Pagola  y de Ratzinger sobre el reino de Dios, 

cada uno de ellos aportan su forma de pensar acerca de esto tan esencial. 

 

d) Enseñó con parábolas 

 

Hay similitudes y diferencias de pensamiento entre los dos autores en relación a las 

parábolas. Según Pagola, el lenguaje que utilizó Jesús es muy sencillo, no se encuentra 

entre las enseñanzas palabras traídas de otro lugar que no se comprendan o que 

desvíen la idea de lo que se quiere decir o dar a entender, Jesús comunica lo que vive, 

su palabra cambia la actitud de las personas campesinas. Pagola lo ve desde este 

punto de vista; la gente necesita mirar la vida de otra manera. “Dios es bueno; su 

bondad lo llena todo; su misericordia está ya irrumpiendo en la vida”54. Las parábolas 

son una forma de enseñar de Jesús en la anunciación del reino, que él explica tomando 

como ejemplo  experiencias de la vida diaria; con estas explicaciones hace llegar su 

mensaje salvador a la gente sencilla, objetivo fundamental de su misión. 

 

                                                           
52 Cf. Ibid, p.73. 
53 Cf. Ibid, p.75. 
54 Cf. Ibid, p.96. 
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Según Ratzinger, la esencia de la predicación de Jesús son las parábolas, con estas 

enseñanzas Jesús quiere hacer comprender experiencias  reales, no las inventa. Con 

esto Jesús da a entender que observaba como vivía la gente de su tiempo y de esas 

vivencias sacó sus enseñanzas. Estas parábolas son motivo de investigación  por 

varios autores, buscando su originalidad, así como las razones por las cuales las 

pronunciaba Jesús. Por otra parte, Pagola dice que Jesús compara  las parábolas con 

la experiencia, de acuerdo al trabajo de cada persona. De esto Pagola señala: 

 

Lo que le resulta más original y sorprendente son las parábolas que Jesús cuenta 
mientras les muestra los campos sembrados de Galilea o les pide fijarse en la redes 
llenas de peces que los pescadores de Cafarnaúm van sacando del lago.55 

 

De las parábolas Ratzinger categoriza: “Pero al mismo tiempo nos ocurre lo mismo  que 

a sus contemporáneos y a sus discípulos: debemos preguntarles una y otra vez que 

nos quiere decir con cada una de las parábolas”56. Según Ratzinger, las parábolas no 

eran comprendidas por los discípulos, por eso le preguntan el significado de la parábola 

del sembrador, “en el centro de estas respuestas se encuentran unas palabras de 

Isaías 6,9.”57 

 

Ratzinger considera que de las parábolas se han hecho muchos estudios para 

entenderlas, ya que  estas parábolas no son un símbolo sino son un hecho real que 

desde la experiencia de Jesús con la humanidad lo pudo relacionar con la vida de los  

que estuvieron escuchando su predicación. En donde Jesús sabiendo que les cuesta 

entender el mensaje, lo que hizo fue relacionarlas con su propia vivencia; con esta 

experiencia se puede ver el sentido humano de Jesús que se preocupó por la formación  

y la extensión del reino del Padre. Se encarnó en la vida de la gente, su trabajo, sus 

problemas, sus ilusiones y esperanzas, contempló la naturaleza y a partir de esas 

experiencias va explicando y acercando el reino de Dios a la persona, la familia, y a la 

comunidad. 

 

                                                           
55 Cf. Ibid, p. 97. 
56 Cf. Joseph Ratzinger Jesús de Nazaret. p. 223. 
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e) Los milagros en su misión  

 

Pagola plantea como realizó Jesús los milagros a raíz de ver el sufrimiento de los 

enfermos, fue allí donde Jesús descubrió su capacidad de curar basado en su fe, en la 

misericordia del Padre, esto le movió, le hizo sentir compasión y amor al ver a los que 

sufren, a actuar para curar el dolor  de los que sufren; es a través de estas acciones 

que da a conocer a Dios. Ratzinger expone su punto de vista sobre los milagros de 

Jesús y los presenta de esta forma: “El proceso de curación lleva a que el enfermo, 

siguiendo el mandato de Jesús, se eleva en la piscina de Siloé, así recupera la vista”.58 

El término Siloé quiere decir el enviado, Ratzinger determina el significado del milagro 

que hizo Jesús, el enviado es Jesús. “Cristo quién nos da la luz, quien nos abre los ojos 

mediante el sacramento. En definitiva, es en Jesús y mediante él  en donde el ciego se 

limpia para poder ver”.59 Los milagros van presentando al enviado de Dios. 

 

Pagola plantea otra forma de curar: “Lo hace con la fuerza de su palabra y los gestos 

de sus manos. Jesús habla con el enfermo y le manifiesta su voluntad de que quede 

curado”60.  Para Pagola es característico que Jesús para curar no grita, no habla en 

secreto, no tiene fórmulas mágicas. En esta forma demuestra su sentir como humano 

que siente el dolor de los demás, esa gracia lo hace con humildad no con orgullo, lo 

hace porque le nace, porque siente el dolor de quienes sufren y se compadece de ellos. 

Según Pagola dice: 

 

 Al mismo tiempo, Jesús” toca” a los enfermos. Las fuentes cristianas lo repiten una y 
otra vez  matizando  su gesto con expresiones diversas. A veces Jesús “agarra” al 
enfermo. Para transmitir su fuerza  y arrancarlo de la enfermedad. Otras veces “impone 
sus manos” sobre él en un gesto de bendición para envolverlo con la bondad amorosa de 
Dios. En otras, extiende su mano y lo “toca” para expresar su cercanía, acogida y 

compasión. Así actúa sobre todo con los leprosos, excluidos de la convivencia.61 

 

                                                                                                                                                                                            
57 Cf. Ibid, p.229. 
58 Cf. Ibid, p.287. 
59 Cf. Ibid, p. 287. 
60 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p. 142. 
61 Cf. Ibid, p.142. 



39 
 

Los milagros son signos que manifiestan que el reino de Dios se ha acercado para 

liberar a los oprimidos por el mal. 

 

f) Los signos muestran la presencia de Dios 

 

Pagola se refiere a Jesús de cómo interpreta los signos, hace la comparación con un 

mundo nuevo, mundo que él mismo promueve, lo llevó a cabo con los pobres, los 

enfermos, los marginados, los endemoniados; Jesús se pone a curar pero detrás de 

eso interpretó el signo de un nuevo mundo, una nueva vida de los que  fueron curados. 

En relación a los signos Ratzinger confirma:   

 

La elección de los Doce, con la cual Jesús, en un gesto simbólico y al mismo tiempo con 
una acción y muy concreta, anuncia y pone en marcha la renovación del pueblo de las 
doce tribus, la nueva convocación de Israel.  

 

Es uno de los signos que menciona, no lo inventa, no sólo lo interpreta, él mismo los ha 

trabajado, lo ve en los cambios, en la conversión y en la sanación de los enfermos.   

 

Para Pagola, en sus enseñanzas, en su mensaje transmitido en las parábolas confirma 

la acción del mismo Dios que se está acercando. “El reino es la respuesta de Dios al 

sufrimiento humano. La gente más desgraciada puede experimentar en su propia carne 

signos de un mundo nuevo en el que por fin, Dios vencerá al mal”62 Otro signo para 

Jesús, según este autor, es cuando Jesús vio a satanás caer del cielo como rayo, 

Lucas 10,18. Este teólogo afirma que fue una de las palabras auténtica de Jesús. Fue 

vencido el mal por la fuerza del bien, todo ser humano debe vivir esa experiencia  

enfrentándose con el mal. Al vencer Jesús al mal,  es un signo de la presencia  de Dios. 

 

g) Los pobres, opción preferencial de Jesús 

 

Para Ratzinger, Jesús  animó a los pobres, a los que sufrieron en aquel  tiempo, en este 

caso, según las bienaventuranzas, resalta los méritos de los que sufren, allí entra toda 

                                                           
62 Cf. Ibid, p.151. 
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clase de problemas que, al superarlos, con mucho sacrificio  alcanzan la gracia de Dios. 

Los perseguidos, los marginados, los que no son atendidos por la ley, les llegará el día 

en que sean levantados y consolados porque enfrentaron los sufrimientos. Ellos sabían 

cuál iba ser la recompensa por el esfuerzo. En el pensamiento de Pagola está que: 

“Para Jesús, es el mejor lugar para acoger y anunciar el reino de Dios. No puede 

anunciar el reino de Dios y su justicia olvidando a estas gentes”63, es el pensamiento de 

Jesús como uno de los desposeídos porque no tenía casa ni familia; sin trabajo ni 

dinero, vivía entre los excluidos. Así, Pagola indica: 

 

Jesús gozaba experimentando ya el reino de Dios en la curación de los enfermos y en la 
liberación de los poseídos. Eran los que más lo necesitaban, pero no los únicos. Pronto 
se acercaron a él los más indigentes de Galilea. Algunos no tenían ni casa. Vagaban por 
las aldeas moviéndose de una parte a otra.64 

 

En su misión, Jesús se encontró con muchas realidades y una de ellas fue la pobreza, 

consecuencia de esta encontró pobres propiamente, enfermos, leprosos, excluidos, 

marginados por la sociedad, prostitutas, pecadores, los humillados, condenados 

injustamente, incluso condenados a muerte; todos estos eran los males que tenían que 

afrontar debido a la escasez de medios y recursos que no les permitía llevar una vida 

más digna; aunado a esto la opresión que sufrían por parte de los poderosos de las 

esferas sociales, económicas y hasta religiosas.   

 

Este encuentro con ellos le conmovió, le llenó de ternura, los acogió para darles 

esperanza de una nueva vida; seguramente esta esperanza ya no la tenían por la 

situación en que vivían, él compartió con ellos sin ningún interés, lo hizo, porque en 

parte lo vivió en carne propia cuando tenía que salir a trabajar para comer. Porque se 

habrá sentido humillado cuando le decían: ¿no es este el hijo de José y María, el 

carpintero? Le mencionaban como alguien muy sencillo, señalando la pobreza de su 

familia. Esta experiencia vivida en la familia desde niño, le permite ser solidario con 

ellos. En su misión, Jesús no excluye a nadie, a todos les habló. Sin embargo,  su 

anuncio  puede ser que algunos no lo escucharon o que no pusieron en práctica lo que 

                                                           
63 Cf. Ibid, p.157. 
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él decía. El no tuvo privilegios entre pobres y ricos.  Jesús les habló en general, como 

dice Pagola: “Jesús alabó a los pobres por sus virtudes o cualidades probablemente 

aquellos campesinos no eran mejores que los poderosos que los oprimían; también 

ellos abusan de otros más débiles y exigían el pago de las deudas sin compasión 

alguna”65 

 

Pagola dice que la estancia de Jesús en el mundo fue para todos, también menciona el 

reino el cual es para todos; ya es decisión de cada persona aceptarlo o no, pero la 

misericordia de Dios es para todos aquellos que lo quieran recibir. Según Pagola, ”La 

venida de Dios es una suerte para los que viven explotados, mientras se convierte en 

amenaza para los causantes de esa explotación”.66 Esa venida de Dios se revela en  

Jesús, él mismo dice que el reino de Dios es para los pobres, Jesús vivió con ellos, vio 

la fragilidad, el trato que recibieron por los poderosos, humillándolos y oprimiéndolos en 

sus aldeas. Jesús vio estas necesidades, por eso dice que el reino es para los pobres,  

¿quién más podía tener esta sensibilidad hacia los pobres? es difícil que alguien salga 

al encuentro de los pobres, solamente Jesús se acercó hacia ellos para brindarles 

compañía,  por eso fue señalado como un bandido, amigo de pecadores, fue señalado 

por esa actitud solidaria demostrada. 

 

Ratzinger por su parte, presenta a los ricos y a los pobres de acuerdo a su criterio, 

tomando el ejemplo de Lázaro y el rico, éste lleva una vida  en un mundo de placeres, 

el pobre no encuentra a veces ni lo necesario para comer, sin embargo, entre sus 

penurias no se olvida de clamar día y noche pidiendo la bendición y agradeciendo a 

Dios porque sabe de su existencia y que de él vienen todas las cosas. A un rico poco le 

importa si existe Dios, le importan sus bienes materiales, piensa sólo en su propio 

beneficio.  Sobre esto Ratzinger dice: 

 

                                                                                                                                                                                            
64 Cf. Ibid, p.149. 
65 Cf. Ibid, p.86. 
66 Cf. Ibid, p. 85. 
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El rico, que lleva una vida disipada llena de placeres, y el pobre, que ni siquiera puede 
tomar las migajas que los comensales tiran de la mesa, siguiendo la costumbre de la 
época de limpiarse las manos con trozos de pan y luego arrojarlos al suelo67.  

 

Esto da a entender que Dios exaltará a los pobres que viven apoyados en su fe, 

obedeciendo sus mandatos pero que contradictoriamente viven en sufrimiento, mientras 

que los ricos disfrutan de la buena vida y de placeres.  .Todas estas experiencias Jesús 

seguramente las vio personalmente,  por eso dice que  para ellos es el reino de Dios 

porque no se adhieren a cosas grandes y mundanas;  por eso Jesús se dedicó a 

acompañarlos devolviéndoles la dignidad a quienes son explotados. 

 

El punto de vista de uno y otro autor siempre es distinto. Ratzinger dice que, “Dios eleva 

la queja del pobre que vive la fe en Dios, mientras que los cínicos que desprecian a 

Dios van de éxito en éxito, disfrutan de toda la felicidad en la tierra”.68 

 

Cuando Ratzinger se refiere a los pobres, no menciona el reino de Dios, porque se 

fundamenta en los ejemplos de los evangelios, pone de ejemplo a Lázaro entre los 

pobres y dice que: “La antigua sabiduría de Israel se fundaba sobre el presupuesto de 

que Dios premia a los justos y castiga a los pecadores”69. Ratzinger  dice que los 

pobres son alabados,  que son tomados en cuenta, por ejemplo, en el  Salmo 44 hay 

una expresión de cómo se ha tratado a los pobres, porque cuando las cosas van mal, 

saldrán bien si confían siempre en Dios. Según Pagola dice: “Esta fe de Jesús se 

arraigaba en una larga tradición. Lo que el pueblo de Israel esperaba siempre de sus 

reyes era que supieran defender a los pobres y desvalidos”70. 

 

h) Las mujeres colaboradoras en su misión       

 

Los autores también se refieren a las mujeres durante la misión de Jesús. Según 

Pagola las mujeres eran alejadas de los hombres, dice que las mujeres eran sencillas y 

                                                           
67 Cf  Joseph Ratzinger. Jesús de Nazaret. p. 253. 
68 Cf. Ibid, p.254. 
69 Cf. Ibid, p.254. 
70 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p.87. 
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sensibles como las mujeres de hoy,  también Jesús comparte el dolor de ver la realidad, 

y la sensibilidad de  las mujeres, por eso tuvo la capacidad de compartir con ellas y 

curarlas de sus dolencias, para él, ellas eran sus amigas. La opinión de Pagola es 

similar a lo que dice el evangelista Lucas sobre las mujeres. Ratzinger por su parte, no  

presenta con detalles cómo fue la vivencia de las mujeres ni cómo fue el sentir de Jesús 

acerca de ellas. Este autor, resalta más a los hombres y no a las mujeres.  Ratzinger se 

apoya en el evangelio de Lucas que da importancia a las mujeres que juntamente con 

los pobres, son a quienes no se puede dejar de lado. Ratzinger apunta: 

 

Muchas mujeres formaban parte de la comunidad restringida de creyentes, que su 
acompañar a Jesús en la fe era esencial para pertenecer a esa comunidad, como se 
demostraría luego claramente al pie de la cruz y en el contexto de la resurrección.71 

 

La reflexión de cada autor es según los pensamientos de cada uno de ellos de acuerdo 

al tema que trabajan, en el caso de Pagola menciona los nombres de las mujeres, 

porque a ellas se acercó conociendo el sufrimiento de todas, en cambio, Ratzinger solo 

menciona que cerca de los doce apóstoles había algunas mujeres, De acuerdo a esto 

Pagola anota: 

 

Lo primero que sorprende es verlo rodeado de tantas mujeres: amigas entrañables como 
María, oriunda de Magdalena; las hermanas Marta y María, vecinas de Betania, a las que 
tanto quería, mujeres enfermas como la hemorroísa o paganas como la siro fenicia; 
prostitutas despreciadas por todos o seguidoras fieles, como Salomé y otras muchas que 
le acompañaron hasta Jerusalén y no le abandonaron ni en el momento de su ejecución. 
72 

2.5 Títulos cristológicos 

Con relación de los títulos cristológicos que se dan y que identifican a Jesús, Pagola 

dice que en el caso de los judíos manifestaban su fe en el señor  ya que pudieron 

reconocer a Jesús como Señor y Dios. “Ellos decían: “Escucha, Israel, el Señor es 

nuestro Dios, el Señor es uno. Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda 

                                                           
71 Cf. Joseph Ratzinger. Jesús de Nazaret. p.220. 
72 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p.183. 
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tu alma y con todas tus fuerzas”73. Según este autor, a través de la resurrección de 

Jesús experimentaron la presencia que se extendió a todos, sirvió como vía para 

acceder al misterio de Dios, y se descubrió la verdad de la vida, eso les ayudó a ver el 

futuro con esperanza para no perder de vista la importancia de la presencia de Jesús 

como persona humana entre ellos, ya que con la resurrección pudieron decir que él es 

el único, que no hay otro. 

 

El punto de vista de Ratzinger acerca de los títulos de Jesús, es que según los hombres 

que hicieron el esfuerzo de interpretarlo de acuerdo a los familiares,  le consideraron 

que es un profeta como Jeremías o Elías o como Juan el Bautista, con estas ideas de 

los autores se puede entender que los nombres que acreditan a Jesús como hijo de 

Dios poco se conocieron, por falta de información de la gente acerca de los hechos de 

Jesús. Cuando hacia los milagros no se entendía cuando decía: el hijo del Hombre 

tiene autoridad sobre las cosas. De esto Ratzinger escribe: 

 

Pedro utilizó en su confesión como hemos visto títulos diferentes, superiores: Mesías, 
Hijo de Dios vivo. El intento de condensar el misterio de Jesús en  títulos que 
interpretaran su misión, más aún, su propio ser, prosiguió después de la pascua. Cada 
vez más se fueron Cristianizando tres títulos: lo que es Cristo, Mesías, Kyrios, Señor e 

Hijo de Dios.74 

 

Estos títulos se fueron perdiendo ya que no fueron entendidos, el único título que 

resaltó es Jesús, esto les iba a servir para la explicación, pero terminó convirtiéndose 

en nombre; en esto se encierra su mensaje, ese mensaje profundo que forma una sola 

cosa con su misión, con mayor razón forma parte de su nombre. Es un aporte de 

Ratzinger diferente a lo que dice Pagola, estos dos autores tienen diferente criterio, por 

eso señalan títulos que coinciden pero con diferentes pensamientos. A continuación se 

presentan unos títulos cristológicos de acuerdo a estos dos autores.  

 

 

 

                                                           
73 Cf. Ibid, p. 405. 
74 Cf. Joseph Ratzinger. Jesús de Nazaret. p.371. 
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a) El Hijo de Dios 

 

Con referencia a lo que plantea Pagola con algunos títulos, que a los cristianos les llevó 

a profundizar, por ejemplo, Jesús con Dios, esto no fue ajeno para muchos escritos, al 

contrario, se ha dado énfasis en la vida de muchas comunidades por las experiencias 

que vivieron, porque lo vieron en persona; esa es la razón por la cual les llevó a llamarle 

hijo de Dios.  Compartiendo la idea de los autores acerca de los cristianos no solo  

habían cristianos en ese tiempo, estaban los paganos y maestros de la ley, ellos no 

comprendieron la presencia de Jesús, solo los cristianos captaron el mensaje porque 

conocían las Escrituras, también los milagros que realizó les llevó a reconocerlo como 

hijo de Dios. 

 

Según Pagola, para los judíos es una palabra atractiva en la tradición bíblica de Israel, 

ya que es un pueblo muy amado y cuidado por Dios por el favor que él le había 

concedido, y terminaron creyendo en los que son representantes del pueblo; los que 

son justos y fieles son llamados por Dios, por eso se cuestionaban el por qué no 

llamarle hijo de Dios a Jesús, porque su experiencia como hombre en el mundo, su 

confianza y trato era totalmente intimo con las características de fidelidad y obediencia 

que le hacía tratarle como   “Abbá”75. Pagola ratifica: 

 

“El hijo”. Lo más querido de Dios. Ha sido el Padre quien lo “ha enviado”  al mundo desde 
su propio seno. Gálatas 4,4 Jesús “viene” de Dios. Su raíz última está en él. La 
vinculación de Jesús con Dios no es como la nuestra. Dios es el Padre de Jesús de un 
modo distinto  de cómo es nuestro Padre. Los primeros cristianos marcan siempre la 
diferencia. Nunca ponen en labios de Jesús le expresión “Padre nuestro”: Jesús dice “mi 
Padre” “vuestro Padre” Jn 20,17.76 

Ratzinger fundamenta su reflexión acerca del hijo de Dios, haciendo una interpretación 

y comparación con el pueblo de Israel, que tuvo una conversión por medio de la fe, el 

Señor le habla a Moisés para ser mensajero ante el faraón, presentándolo como hijo 

primogénito al pueblo de Israel; los pueblos son la gran familia de Dios, Israel es el hijo. 

 

                                                           
75 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p. 413. 
76 Cf. Ibid, p.414. 
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Pasado el tiempo, Jesús nace en el periodo del emperador Augusto, en su reinado le 

aplicó la teología monárquica diciendo hijo divino, hijo de Dios. Así se fue extendiendo. 

La fe de los cristianos es cada vez más profunda, por eso cuando Jesús resucitó 

estaban convencidos de que Cristo es el hijo de Dios; entonces Ratzinger hace su 

comentario basándose en escritos, de lo que presenta el Antiguo Testamento y en la 

teología antigua contrario a lo que dice Pagola que tiene una ideología humanista 

acerca de Jesús, que lo presenta muy humano,   vulnerable a la realidad en donde 

experimentó de todo; estas dos ideas dan a comprender la vida humana de Jesús. 

Según el aporte de Ratzinger asegura: 

 

Sólo el Hijo conoce al Padre, y todo verdadero conocimiento del Padre es participación 
en el conocimiento del Hijo, una revelación que es un don Él lo ha dado a conocer, dice 
Juan. Sólo conoce al Padre aquel a quien el Hijo se lo quiere revelar. Pero, ¿a quién se 
lo quiere revelar el Hijo? La voluntad del Hijo no es arbitraria.77 

 

b) El hijo del hombre 

 

Para quienes les interesa saber más sobre el sentido humano de Jesús, es necesario 

profundizar cómo fue que le llamaron hijo  del Hombre a Jesús, esto es algo que no se 

ha reflexionado por muchos que se expresan de Jesús, sin darle la debida importancia 

a la palabra hijo del Hombre. 

 

Pagola presenta a Jesús diciendo que fue sensible a la realidad de las personas, por 

eso el título que le dan no es inventado, ni porque les haya pedido que le nombraran 

así, sino que él  con su cercanía hacia todos pudo darles a conocer que él es hijo del 

hombre y que es Dios. Pagola continúa diciendo que los primeros cristianos fueron los 

que desde la costumbre le llamaron hijo de hombre, que está junto al Padre y llegará el 

tiempo en que vendrá al mundo;  también dice que a Jesús se le mira como un humano 

que ha pasado por muchas pruebas, en medio de eso ha luchado hasta la muerte, 

muerte de cruz para redención de todos. Por eso Pagola señala que Jesús ha juzgado 

a la humanidad desde dentro y fuera porque vivió con ellos y sólo en él se manifiesta lo 

                                                           
77 Cf. Joseph Ratzinger. Jesús de Nazaret. p. 394. 
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verdaderamente humano del nuevo Adán, así, se manifiesta una humanidad nueva 

gracias a él. De esto, Pagola manifiesta: 

 

“Hijo del hombre” no es propiamente un título atribuido a Jesús. Nadie lo confiesa ni le 
invoca con ese nombre en la comunidad cristiana. Es una manera de hablar que los 
evangelistas ponen en los labios de Jesús y que, antes que nada, subraya su condición 
humana: Jesús es un ser humano y vulnerable, un “hijo de hombre” que no tiene dónde 
reclinar su cabeza, que ha venido no a ser servido, si no a servir y dar su vida como 
rescate, que siempre anda tras los excluidos y pecadores buscando salvar lo que está 
perdido, un “Hijo de hombre” que finalmente será crucificado para resucitar en el tercer 

día.78 
 
Por otra parte, Ratzinger fundamenta su reflexión en tres palabras salidas de la boca de 

Jesús que se refiere al Hijo del hombre, con estos antecedentes se confirma que él es 

hijo de Dios, que a través de él se puede  reconocer el rostro humano de Dios. De esto 

Ratzinger corrobora:  

 

El primero  estaría compuesto por lo que aluden al  Hijo del hombre que ha de venir. El 
segundo grupo, al que pertenecen las palabras referentes al poder del Hijo del Hombre 
para perdonar pecados, a su autoridad sobre el sábado a su carencia de bienes y de 
paria, se había formado según una de las principales corrientes de estas teorías en la 
tradición palestina y, en este sentido, tendría  un origen muy antiguo, aunque no se 
podría atribuir directamente a Jesús. Las más recientes serían las afirmaciones sobre la 
pasión y resurrección del hijo del hombre.79 

 

Con estas palabras, Ratzinger toma como punto de partida su reflexión. Jesús se dio a 

conocer con su actitud en concreto, algunos lo fueron reconociendo por sus hechos, su 

fidelidad, su obediencia, por eso lo reconocieron como Hijo de Dios. Para Ratzinger, la 

cristología de los evangelistas no se basa en los títulos sino en la expresión de Jesús, 

en su misión no dijo que él era el hijo del Hombre, más bien manifestó que él ha de 

venir, el que tiene autoridad sobre toda las cosas, no dijo yo soy hijo del Hombre. Con 

estas dos afirmaciones sobre la vida humana de Jesús, cada uno de ellos aportan 

sobre esa vida humana, que no solo es divino sino que más humana. Jesús fue 

reconocido a través de su actitud, por ejemplo, Pagola dice que los judíos lo 

reconocieron como hijo de Dios, así como por algunos gobernantes y otras personas 

justas. Ratzinger presenta a Jesús apoyado en lo que él dice: El que ha de venir, con 

                                                           
78 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p. 408. 
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esto trata de indicar que estuvo en medio de la multitud. Esto confirma de nuevo que 

Jesús no fue un ser invisible sino que habló, caminó, actuó, fue un ser humano como 

cualquier persona pero siempre actuó de acuerdo a la voluntad del Padre. Ratzinger 

plantea: 

 

Hijo del Hombre: esta misteriosa expresión es el título que Jesús emplea con mayor 
frecuencia cuando habla de sí mismo. Sólo en el evangelio de Marcos aparece catorce 
veces en boca de Jesús. Más aun, en todo el Nuevo Testamento la expresión Hijo del 
Hombre la encontramos sólo en boca de Jesús, con la única excepción de la visión de 
Esteban, a quien antes de morir se le concedió ver el cielo abierto: veo el cielo  abierto y 
al hijo del Hombre de pie a la derecha de Dios.80 

 

c) El Mesías  

 

Mesías significa el ungido en hebreo, que equivale a Cristo, Jesús, él esperado, todo 

esto quiere decir liberador, buscador de paz y justicia para los pobres, muchos no 

comprenden que quiere decir la palabra Cristo, Mesías y qué compromiso hay que 

asumir, no se le ha dado sentido a la palabra, por eso muchos cristianos han caído en 

el error diciendo que son cristianos o que se es cristiano, pero no profundizan su ser 

cristiano, a ejemplo de Jesús. De acuerdo al caminar eclesial, se puede decir que el 

término Mesías es totalmente extraño para muchos porque no se manifiesta en la 

práctica aunque todos se digan cristianos, pero no hay conciencia y voluntad para imitar 

al Mesías. De esto, Pagola revalida: 

 

Cristo quiere decir: “liberador de injusticias y opresiones, luchador por la vida más digna y 
justa,  buscador del reino de Dios y su justicia. La palabra cristianos quiere decir 
“mesianista”,  quiere decir buscador de un mundo nuevo según el corazón de Dios 

luchador por la paz y la justicia portador de esperanza para las víctimas.”81 

 

Hay que compartir el pensamiento de estos autores en relación al nombre Mesías. Con 

el auge de la tecnología, se ha vuelto sin importancia el nombre de Jesús; es común oír 

en diferentes partes él Mesías, pero muchas veces sólo  se ha convertido en un interés 

                                                                                                                                                                                            
79 Cf. Joseph, Ratzinger. Jesús de Nazaret. p. 375. 
80 Cf. Ibid, p.373. 
81 Cf. Pagola, José Antonio. Jesús aproximación histórica. p. 407. 
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personal para sacar beneficio propio, pero la idea principal de Mesías es buscador de 

paz y justicia, él liberador. De esto Pagola insiste:  

 

Así lo han conocido todos. Poco a poco, por influencias de Pablo, el término “Cristo” se 
irá convirtiendo en el nombre propio de Jesús. Entre los cristianos se habla 
indistintamente de “Jesús”, de “Cristo” o de “Jesucristo”. Lamentablemente, usado de 
manera rutinaria, el nombre de “Cristo” fue perdiendo su fuerza original. Pronto se 
olvidaría su contenido real.82 

 
 

Para concluir, conviene recordar lo que Pagola y Ratzinger presentan al respecto del 

sentido humano de Jesús de Nazaret, es un punto muy importante que vale la pena 

profundizar aún más para comprender mejor cuál es el sentido humano de Jesús. Los 

dos autores trataron de exponer desde sus diferentes puntos de vista,  Pagola, presenta 

a un Jesús de la historia, mientras que Ratzinger presenta a Jesús desde los 

evangelios y su vida pública; estos criterios fueron desarrollados en este capítulo, en 

ellos se puede apreciar y obtener conocimiento sobre la vida de Jesús. De acuerdo a 

estos autores, es importante rescatar de ellos la historia de Jesús, desde sus aportes 

teológicos y pastorales, para tratar de hacer vida la humanidad de Jesús, no solo como 

tema de reflexión, sino que sea un espacio donde se profundice la humanidad de Jesús 

desde la historia y su vida pública, para que todo ser humano imite esta característica 

de Jesús hacia los demás; de lo cual se tratará en adelante. 

                                                           
82 Cfr. Ibid, p.407. 
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CAPÍTULO III 

EL DESAFÍO DE LA IGLESIA: DESCUBRIR EL SENTIDO HUMANO DE JESÚS EN 

LA REALIDAD DEL SER HUMANO 

 

Después de la exposición de los dos autores acerca del “sentido humano de Jesús de 

Nazaret”, tema que plantea esta actitud que Jesús asumió cuando anunciaba el reino 

que se le había encomendado, se hace necesario que la Iglesia vaya dándole 

importancia a este aspecto ya que se considera importante fomentar esta práctica que 

de hecho se da pero no se toma en cuenta como tal, quizá por falta de observación y 

análisis, por eso vale la pena reflexionarla y profundizarla, ya que  muchas veces se 

predica a un Jesús superficial, exageradamente espiritual. Al reflexionar los aportes de 

estos dos autores algunos  preguntarán  o se preguntarán por qué se habla del Jesús 

humano, o cuándo se oirá hablar de un Jesús humano desde la Iglesia y para la Iglesia, 

para eso, este capítulo presenta puntos interesantes sobre con quiénes Jesús mostró y 

enseñó su humanidad, cómo descubrir cuál fue ese sentido humano de Jesús y cuáles 

pueden ser los desafíos para ayudar a comprender estos aportes.  

 

A veces a Jesús se le da a conocer o se le considera como una persona extraterrestre, 

es decir, fuera del mundo, del tiempo, de la historia, de la cultura, fuera de la realidad 

socioeconómica; que no siente, que no ve, que es divino y está en el cielo, que no se 

mueve de allí, que no camina; que está presente sólo en las templos de lujo, que no 

está presente con los campesinos, aquellos  que aunque tienen asignado un salario 

mínimo, no lo reciben, que no tienen prestaciones, pero sí son explotados en su fuerza 

laboral; que no está presente donde hay mujeres marginadas, desprotegidas y 

olvidadas; niños y niñas que no tienen oportunidades de estudio, de trabajo, qué decir 

de los que piden limosna en las calles, de los ancianos que son despreciados y 

olvidados muchas veces por su propia familia, por causa de la pérdida de su fuerza 

física, de sus destrezas, de sus movimientos, por lo cual se les consideran como 

inútiles.  
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3.1 La humanidad de Jesús modelo para la Iglesia 

La sensibilidad de Jesús ante la realidad con quienes vivió, demuestra su humanidad, 

por ejemplo, con los enfermos, Mt 14,34-36; los excluidos, las mujeres, las prostitutas 

condenadas a muerte, Lc 7,36-50; los tristes, al resucitar los muertos, Juan 11, 43-44;  

al llorar por su amigo Lázaro, Juan 11,33. Al dar de comer a los cinco mil, Lc. 9,11-17 

en las bodas de Caná de Galilea, San Juan 2, 1-25. Con estos hechos, Jesús refleja su 

sentir como persona humana, se conmueve ante el sufrimiento y se solidariza con los 

que sufren. Al momento que sintió compasión hizo propio el pecado, los problemas de 

cada persona. Jesús fue capaz de perdonar y comprender, no de condenar, más bien 

buscó al extraviado y lo llevó consigo y dice: los sanos no necesitan médico sino los 

enfermos; su solidaridad, la salvación que trae la va realizando con palabras  y 

acciones que van mostrando el reino de Dios.  

 

La  humanidad de Jesús se descubre en el trato con los demás, con los otros, con el 

prójimo, con los enfermos, cuando alguien les tiende la mano, cuando hacen suyo el 

dolor de estos y se acercan para ayudarles en sus problemas y necesidades; lo que les 

lleva a actuar con  convicción hacia  los humildes, los despreciados, los marginados, los 

desposeídos, los que no cuentan y se les impide el derecho de voz; en ello se descubre 

la humanidad de Jesús. Esto sólo se logra con una experiencia de la realidad diaria. 

 

3.1.2 Descubrir la humanidad de Jesús como don de Dios 

 

La humanidad de Jesús es un don de Dios, es una gracia, es vida, es Dios mismo que 

se hizo presente en Jesús, porque él es la imagen perfecta de Dios, es el verdadero 

hombre; con este regalo que recibió Jesús, estuvo actuando siempre con la voluntad 

del Padre, haciendo el bien en favor de los que sufren y con el don de la gracia  estuvo 

curando a muchos enfermos. En esto se ve la humanidad de Jesús como hombre, que 

aunque divino estuvo en el mundo y sin dejar de ser Dios, se hizo hombre, que al 

experimentar su vivencia en el mundo pudo ser un hombre cabal, ni se sintió orgulloso 
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por el don que Dios le había otorgado, sólo fue un instrumento para hacer las cosas que 

Dios le había encomendado.   

 

Entre los beneficiados de la humanidad de Jesús están los que recibieron la curación 

de sus dolencias; esta humanidad se descubre en  aquellos que actuaron en nombre de 

Jesús, siendo compasivos y misericordiosos para con los que sufren, los que luchan por 

la paz, los que viven felices, los que creen en él, los leprosos, las mujeres; aunque 

estos no hayan comprendido el porqué de las cosas, otros sí reconocían en él al Hijo de 

Dios, quien tenía el don de compadecerse de los necesitados.   

 

Este don de Dios está en los hombres y mujeres de hoy porque son imagen y  

semejanza de él, es decir, tienen esa humanidad; en cada persona se hace presente el 

rostro de Dios, este don se manifiesta también en los que realmente reflejan con 

sinceridad el amor de Dios hacia los demás, Dios revela su imagen  cuando se ama 

incondicionalmente, así como él ha amado constantemente, de manera que mandó a su 

hijo único al mundo, que es nacido de una mujer escogida entre las mujeres para que 

se comprenda y se vea  el amor profundo de Dios en la persona de Jesús. 

 

3.1.3 El sentido humano de Jesús como un compromiso para el cristiano 

 

Este sentido humano de Jesús, debe ser el modelo a seguir por los cristianos para que 

todo lo que hagan en su diario vivir  tenga a Jesús como centro. Que todos sean 

capaces de dar testimonio inspirado en los ejemplos de Jesús, contemplando su rostro 

en los hombres y mujeres del campo, contemplar a Jesús en los pecadores, en  los que 

buscan el bien, en los que hablan la verdad, en los que rechazan la injusticia, con los 

que acompañan a los enfermos, a los pobres, a las prostitutas, a quienes  llevan una 

vida inadecuada. 

 

Jesús como hombre, nos enseña y nos exige que para vivir nuestra fe, nuestro 

cristianismo, es importante y esencial que seamos como él: humanos, hombres y 

mujeres, maduros, libres frente a cualquier situación, prudentes, tolerantes, cercanos a 
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los demás, especialmente a los enfermos, los pobres, ancianos, viudas y pecadores; no 

actuar con actitud farisaica y puritanos. 

 

Se debe ser testigos del amor misericordioso de Jesús, buscándolo en la eucaristía, 

anunciando el evangelio de acuerdo a la realidad de cada cultura, cada costumbre y 

tradición, analizando la situación de cada persona,  antes de emitir juicio contra ella o 

juzgarla; establecer un proceso de diálogo y no señalarla o rechazarla por algún error 

cometido, tratando de comprender  su realidad,  siempre inspirado en Jesús, 

caminando desde Cristo para afrontar las dificultades, ser valientes como él para buscar 

el bien de los demás, con la esperanza en un mundo mejor y con la esperanza de la 

salvación eterna. 

 

Promoviendo un cambio de vida y un compromiso para que la persona sea capaz de 

transmitir la humanidad de Jesús a través de sus acciones acercándose a los humildes, 

no buscando ser servido sino servir, siendo personas de oración capaces de perdonar, 

no buscando privilegios, más bien siendo accesibles, hacia  todos. 

 

Los consagrados o los que tienen un cargo en la jerarquía de la Iglesia son los primeros 

llamados a reflexionar sobre la humanidad de Jesús para darlo a conocer con 

responsabilidad desde su experiencia como persona consagrada. 

 

Que el sentido humano de Jesús, sea el ejemplo y fuente de esperanza para la 

comunidad  y para los que transmiten el mensaje a los fieles. Mejor aún si tienen un 

conocimiento teológico para poder transmitirlo a los demás y que a través del 

conocimiento puedan entender los ejemplos de Jesús en los escritos que como 

referencia se han citado en los dos capítulos anteriores donde  se habla de Jesús y de 

su vida pública. Cuando se estudia la vida de Jesús se debe contemplar su humanidad 

para que se tenga conciencia de esto.  

 

Cuando se comprende el dolor que sufrió Jesús, este acontecimiento que sea fuente de 

esperanza para los que no encuentran el sentido de la vida, porque si se hace la 
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comparación con la vida que se vive, con amor y paciencia, el dolor es fuente de 

esperanza para los que con amor tratan a los enfermos y ven el rostro de Jesús en 

ellos, que el esfuerzo no sea vano y la entrega al servicio de los demás sea una gracia 

descubierta y puesta al servicio de los necesitados.  

 

También para los que colaboran en el servicio de la comunidad sea para ellos una 

esperanza que haya un cambio de vida de ellos mismos y de los destinatarios, el 

ejemplo que los servidores transmiten tenga a Jesús como modelo de servicio, entrega 

y esperanza para la comunidad en general, que ese sea su objetivo fundamental, 

además de los propios de cada pastoral.  

 

3.1.4 Desafíos para la Iglesia 

 

Cuando se habla de desafíos, estos no se reducen solamente en relación a lo que se 

dice en los dos capítulos anteriores, ya  que hacerlo así, limitaría la intención de 

practicar el sentido humano de Jesús. Como cristianos hay que enfrentarse a muchos 

grupos que solamente anuncian el evangelio en forma general, el sentido humano es 

tener la capacidad de ver el rostro de Jesús en aquellos hechos y detalles que muchas 

veces pasan inadvertidos, nos molestan, causan disgustos y porque nos sacuden en la 

forma como vivimos nuestro cristianismo.  

 

a) Promover estudios serios para concienciar la humanidad de Jesús 

 

Dentro de los desafíos para la Iglesia está la necesidad de ir reflexionando, haciendo 

propio y dando a conocer, el sentido humano de Jesús hacia la feligresía; teniendo en 

cuenta las distintas formas que ésta tiene para expresar su creencia, su fe. Considerar 

cómo inculcar este sentimiento en quienes lo han pasado desapercibido y cómo 

fomentar esta práctica en quienes ya lo conocen, así también, descubrir en otras 

personas este potencial y ayudarles a que lo puedan desarrollar. 
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La Iglesia está llamada a sensibilizar a los fieles para ser solidarios con las necesidades  

de los demás, fortalecer su superficial creencia en el sentido humano de Jesús, 

generando espacios para ir fomentando este sentir. Hay que reconocer que algunos 

teólogos o agentes de pastoral conjuntamente con  los presbíteros tienen presente este 

tema, que en algunas parroquias o diócesis se están preparando agentes para asumir 

una  actitud más humana hacia los pobres; comprender a los demás a través de una 

práctica evangelizadora y desde las culturas para que en su quehacer sean capaces de 

encontrar la imagen de Jesús en cada familia, por eso se requiere que la persona que  

se esté preparando tenga una  disponibilidad de buscar la manera de fortalecer esta 

práctica para que no se siga pensando en un Jesús lejano, pensamiento habitual en la 

práctica religiosa aún en estos tiempos. 

 

b) Encarnación de la cristología en la realidad de nuestros pueblos  

 

A partir de la reflexión de Pagola y Ratzinger, lo cual es un esfuerzo de reflexión 

teológica que se hizo sobre la humanidad de Jesús. Es decir una teología  que ayudará 

a poner en práctica, a corregir, a ver en concreto la realidad del ser humano. Esta 

teología, cumple con una misión para anunciar el reino Dios clarificando lo que no se 

profundiza de las acciones de Jesús en su misión. 

 

Desde este punto de vista, esta sería una tarea para la teología de dar a conocer que 

todos somos hijos de Dios, en donde no hay derecho de excluir a nadie ni hacer de 

menos a otros. Otra tarea de la teología es dar el significado de la verdadera  

conversión y qué significa el seguimiento de Jesús de Nazaret, y también de poder 

explicar la cruz y quienes son los crucificados hoy,  ya que en los linchamientos de 

estos tiempos se puede ver a un crucificado, y en medio de eso el ser humano siempre 

sigue teniendo esperanza y confiando en Dios y luchando por un mundo mejor entre 

tantas calamidades, entre esa realidad es  donde hay que mostrar el rostro de Dios el 

Dios de Jesús que es amor y paz, ya que él no quiere el sufrimientos de la persona. 
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La teología está llamada a  reflexionar y llevar el mensaje de Jesús de Nazaret, para 

que sea fuente de humanización, la teología no puede ser mensajera de Jesús de 

Nazaret, si no vive lo que dice, y que a través de esto se llegue a vislumbrar las 

necesidades y que se pueda atender hasta los rincones más lejanos de cada 

comunidad. Que estas acciones permitan anunciar el reino de Dios a todo hombre y 

mujer de una manera más encarnada en la realidad y ayude a abrir nuevos campos 

teológicos en las diferentes culturas de las comunidades.  

 

c) Incluir y fortalecer el sentido humano de Jesús en la práctica pastoral    

 

Se dijo anteriormente acerca del sentido humano de Jesús de Nazaret, que en la 

pastoral es necesario que se eduque a los miembros de los diferentes grupos para que 

sean conscientes que en cada acción que se haga hay que hacer reflexionar cómo está 

en ellos ese sentimiento de Jesús,  de acuerdo a la actitud que Jesús tenía con quienes 

compartió, y que se eduquen sobre cómo las personas deben encontrar ese 

sentimiento de Jesús en su propia cultura y en la religiosidad popular, para que las 

acciones que se hagan no sean solo por un cumplimiento, por compromiso, por 

distracción o por interés. De ahí la importancia de integrar en las diversas catequesis el 

sentido humano de Jesús, y su relación con los sufrientes que luchan por un mundo 

más humano. Este es un desafío para la pastoral, para concienciar a los grupos y estos 

a su vez a cada persona para que sepa descubrir el sentido humano de Jesús, hacia 

ellos mismos y hacia los demás. 

 

Para hacer estos cambios no basta pensar que participen en los diferentes 

sacramentos y otra forma de hacer los sacramentos o charlas, es importante tener 

presente la presencia del Espíritu Santo en medio de estos diálogos para que 

contemplen el Dios revelado por Jesús para ser más humano, juzgar y dar razón pero 

siempre guiado por la vida de Jesús para lograr transmitir el mensaje y tener un cambio 

en la vida de cada persona. 
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Entender  qué es lo que se va a enseñar en la pastoral, poner en práctica no solo el 

contenido sino el sentido del contenido, con el testimonio, ya que así se  enseña el 

sentido humano de Jesús, a través del conocimiento y  cercanía hacia los pobres, pues  

en ellos particularmente se encuentra el rostro de Jesús y también la experiencia que él 

tuvo con ellos. Al reflejar esto en un campo pastoral, seguramente  los destinatarios 

responderán de acuerdo a lo que se enseña. Hay que tomar en cuenta  que no se 

puede enseñar algo que no se cree, este es el desafío que debe enfrentar toda 

pastoral. 

 

Que la humanidad de Jesús, nos humanice para entender la realidad humana, 

económica y social, la cultura de las personas con quienes se trabaja a nivel pastoral, 

como dice el papa Francisco “Hacer de la Iglesia una salida para ir a los demás” 

 

Tomar en cuenta que  no será posible lograr lo que se quiere si no se toma como eje a 

Jesús, quien pudo realizar su propósito acercándose a los necesitados; en estas 

actividades se encuentra el sentido humano de Jesús. 

 

Si no se llevan a cabo estas actividades se pierde el sentido de ser Iglesia desde cada 

persona, por eso hay muchos cristianos sólo dominicales porque no se comprometen 

en asumir un compromiso y se alejan del pueblo; si dentro del pueblo está el rostro de 

Jesús, se debe celebrar en convivencia porque él pasó su vida compartiendo con la 

comunidad enseñando a todos los hombres, mujeres y niños. 

 

d) En la pastoral social 

 

En la pastoral social es necesario fortalecer la dimensión social de la espiritualidad  de 

los agentes de pastoral en la comunidad, es necesario que conozcan sus derechos y su 

participación como ciudadanos y en otras actividades relacionado con la sociedad, la 

vida de un cristiano  debe seguir el ejemplo de Cristo, que no estuvo en un solo lugar 

sino que en varios, con quienes más necesitaban de un consuelo. El papa Francisco en 

la exhortación apostólica Evangelli Gaudium hablando de la inclusión social de los 
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pobres, en el numeral 186 dice: ”De nuestra fe en Cristo hecho pobre, y siempre 

cercano a los pobres y excluidos, brota la preocupación por el desarrollo integral de los 

más abandonados de la sociedad.”83 En esta exhortación, el papa propone nuevas 

ideas que con alegría se deben manifestar para anunciar a Cristo. También debe 

reflexionarse sobre cómo se ha vivido el compromiso cristiano, analizando dónde se ha 

fallado en este compromiso, para retomar el camino correcto a seguir.  

 

e) En la celebración litúrgica 

 

En la liturgia, promover una espiritualidad profunda recordando que el mismo Dios se 

hace presente en la consagración del pan y vino, y por tanto se da un encuentro con 

Cristo mismo. Profundizar el verdadero sentido de los sacramentos como una gracia, 

para darle su verdadero valor y no verlo sólo como un compromiso que hay que cumplir 

porque la Iglesia lo pide y así evitar el sacramentalismo en que muchas veces se cae. 

 

Promover la verdadera vivencia del Santo Rosario desde la Biblia, para que no se haga 

por costumbre ni de una forma mecánica, llevar a cabo retiros espirituales con los 

agentes de la comunidad para tener conciencia de lo que se celebra en la liturgia, en 

estas actividades se debe profundizar en la liturgia para no ir a misa por costumbre o 

por la reflexión que hace el sacerdote, saber que la Misa es de todos, así se rescatará 

el verdadera sentido de la liturgia y se profundizará en la verdadera  presencia de Cristo 

en el momento de la consagración, a quien se recibirá en la comunión.   

 

Finalmente, es necesario alejarse de una pastoral que pretenda trabajar a base de un 

recetario o tradicional y realizar una pastoral inspirada en la persona humana de Jesús 

de Nazaret, que conduzca a no cometer el error de creer en un Jesús superficial; 

concientizar que en las realidades humanas y en las culturas se encuentra Jesús vivo, 

sufriente, que acompaña a todos. Tomar en cuenta los medios que presenta la teología 

para entender y comprender la presencia de Jesús en los tiempos actuales y no dejarse 

llevar por lo que se suele escuchar de grupos o sectas con temas que contradicen la 

                                                           
83 Cf. Evangelii Gaudium. Sobre el Anuncio del Evangelio en el mundo actual p.151. n. 186. 
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humanidad de Jesús, de ahí que se sugiere dejarse orientar por las reflexiones 

teológicas de lo cual hablan diversos documentos acerca de la humanidad de Jesús. 

Sólo así se puede llegar a entender la persona humana de Jesús, y que la pastoral está 

llamada a replicar,  cumpliendo así con su misión para la cual ha sido establecida.  
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CONCLUSIONES 

 

Al finalizar el camino recorrido, se puede vislumbrar el tema analizado y darse  cuenta 

que es bastante amplio tomando como base los evangelios y los dos autores que 

hablan sobre el sentido humano de Jesús de Nazaret. Un trabajo que quiere generar 

una  reflexión, para lo cual proporciona información con fundamentos basados en la 

reflexión de los teólogos y del aspecto teológico de los evangelios. En ellos se 

encuentra información de lo que este trabajo presenta, como aporte para ayudar a 

mejorar los conocimientos acerca del sentido humano de Jesús. 

 

Queda claro que el objetivo con el que se inició este proyecto se ha logrado. Lo que 

queda es proponer algunas conclusiones que puedan servir para acrecentar la fe de 

cada persona.  

 

Al hablar de este contenido, el objetivo principal es el beneficio de sus destinatarios, 

conociendo la realidad que viven y el poco conocimiento que hay de la persona humana 

de Jesús; esta es la razón por la cual se llevó  a cabo este trabajo cuyo fin es 

concientizar a conocer la humanidad de Jesús. Para esto, la teología es un recurso que 

ayuda a observar y conocer mejor la realidad para interpretar las acciones de Jesús por 

medio de la Sagradas Escrituras y de esta manera llenar vacíos existentes  en muchas 

personas. 

 

A partir de aquí se puede concluir que no es lo mismo escuchar reflexionar 

teológicamente, que identificarse con la persona humana de Jesús (Cap.1), donde se le 

presenta como hijo de Dios, más espiritual. Para eso es necesario enfatizar la 

humanidad de Jesús para quienes lo desconocen.    

 

Que el hablar de Jesús, ayude a que haya una conciencia humana; que se asuma un 

compromiso especialmente para con los pobres, los humildes, también un compromiso 

personal que les identifique con Jesús, esto es lo que se debe enseñar y predicar a 

todos. Esto, proponen los evangelios.  Para entender esta gracia es necesario invocar 
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al Espíritu Santo para que la persona crea en las acciones de Jesús y las pueda 

orientar a otras para que construyan con sus propias fuerzas el conocimiento acerca de 

las cosas de Dios.  Es bueno  tener en cuenta que el conocer el sentimiento humano de 

Jesús permite ser consientes con las necesidades de los demás, estar con ellos para 

compartir su dolor como lo hizo Jesús. Este es el compromiso que debe asumir todo 

cristiano, cada quien debe aportar lo suyo, sabiendo que Dios por medio de su espíritu 

ayudará a creer y avanzar por este camino.   

 

Hacer que el sentimiento humano de Jesús se extienda más exige cambios de 

estrategia. Profundizar en la propuesta de los teólogos a la luz de los evangelios 

ayudará para que nuestro aporte sea válido y efectivo. El camino que hay que seguir es 

lo que se propone en el capítulo III. Se presentan sugerencias que pueden ayudar en la 

pastoral y en la evangelización para hacer de los cristianos más humanos, siempre 

confiando en la gracia de Dios y en la fuerza del Espíritu Santo. Así, se puede hacer de 

la persona, testigos del amor y la misericordia del Dios vivo, el gran legado que deja  

Jesús con sus palabras y acciones  realizadas. 
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